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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

нИжегородскИе разработкИ в областИ Ит показалИ на выставке «россИя»

Передовые разработки в области ин-
формационных технологий нижегород-
ских организаций показал стенд региона 
на выставке «Россия» (ВДНХ) в День ис-
кусственного интеллекта. 

Центральным элементом экспозиции 
стала презентация исследовательского 
центра «Доверенный искусственный ин-
теллект для здравоохранения». Центр 
был открыт в ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го в начале этого года. «Нижегородская 
область всегда была лидером в разви-
тии ИТ-отрасли России, одним из веду-
щих цифровых регионов. В г. Горьком 
академики Андронов, Горелик, Грехова 
и нобелевский лауреат Гинзбург создали 
всемирно известный радиофизический 
факультет, а Юрий Неймарк открыл в 
Горьковском госуниверситете первый в 
СССР факультет вычислительной ма-
тематики и кибернетики. Сейчас регион 
владеет обширным опытом разработки 
и внедрения ИИ-решений – около 30 
нижегородских ИТ-компаний ведут свою 
деятельность в этой сфере. А откры-
тый в Университете Лобачевского центр 
позволит приумножать компетенции 
региона в этой области», – отметил за-
меститель губернатора Нижегородской 
области Егор Поляков. 

Университет Лобачевского стал одной 
из 12 научно-образовательных орга-
низаций страны, получивших государ-
ственную поддержку на развитие от-
раслевых исследовательских центров в 
сфере ИИ. Университет имеет большой 
задел в области фундаментальных ИИ-
разработок, опыт их внедрения в сфере 
здравоохранения. Исследовательский 

центр войдет в экосистему ИТ-кампуса 
мирового уровня «НЕЙМАРК», строяще-
гося в рамках национального проекта 
«Наука и университеты». Индустриаль-
ными партнерами центра стали «Лартех» 
(входит АО «ЭР-Телеком Холдинг») и 
Сбер. В центре планируется разработать 
компактное мобильное устройство для 
снятия ЭКГ, алгоритмы на базе ИИ для 
автоматизации распознавания аномалий 
в работе сердца, графический интерфейс 
для обмена информацией между врачом 
и оборудованием. Кроме того, планирует-
ся создать систему определения неблаго-
приятных физических и психологических 
состояний организма и рекомендатель-

ную систему на основе ИИ по пред-
упреждению и коррекции неблагоприят-
ных состояний здоровья человека. 

Подготовка заявки вуза на участие в 
конкурсе велась совместными усилия-
ми ННГУ им. Н.И. Лобачевского и АНО 
«Горький Тех», отвечающей за развитие 
искусственного интеллекта в Нижего-
родской области, при поддержке мини-
стерства цифровых технологий и связи 
региона. «Тема ИИ в последние годы 
– одна из самых громких. И если рань-
ше многие обсуждали риски внедрения 
таких технологий, то сегодня подавля-
ющее большинство дискуссий связано 
с эффектами, которые мы получаем 
благодаря использованию искусствен-
ного интеллекта. Нижегородский регион 
может гордиться разработками сразу в 
нескольких сферах, например таких, как 
обеспечение общественной безопасно-
сти, соблюдение правил дорожного дви-
жения, медицина», – рассказал министр 
цифрового развития и связи Нижегород-
ской области Александр Синелобов. 

Так, на стенде региона на выставке 
«Россия» была представлена разра-
ботка «Кардиомаяк» Института инфор-
мационных технологий, математики 
и механики ННГУ. Она автоматически 
диагностирует нарушения сердечно-со-
судистой системы в режиме реального 
времени без участия врача, выявляет 
различные патологии сердца, аритмии. 
Программное обеспечение работает на 
базе технологий машинного обучения, 
и уже сейчас его заключения макси-
мально приближены к врачебным – 
точность диагностики доходит до 95 
процентов. Этот центр будет масшта-
бирован совместно с индустриальны-
ми партнерами. 

Кроме того, вуз представил свой 
«калькулятор когнитивного возраста» 
для определения уровня работы памя-
ти, качества внимания и скорости мыш-
ления. Суммарное время прохождения 
трех тестов составляет 10 минут. 

«В качестве наглядного примера циф-
ровизации искусства на нижегородском 
стенде мы презентовали VR-экспозицию 
с обновленным сценарием «Констан-
тин Маковский. Воззвание Минина», 
над созданием которой наша команда 
работала совместно с нижегородской 
ИТ-компанией АVМ Technology. Вирту-
альная реальность позволила гостям 
стенда пообщаться с персонажами 
произведения, увидеть эскизы самого 
Константина Маковского, написанные в 
XIX веке, лично поучаствовать в сборе 
средств на ополчение 1612 года. Имен-
но так искусство приобретает новый, 
востребованный у современного чело-
века интерактивный формат», – расска-
зал директор АНО «Горький Тех» Евге-
ний Федосеев. 

Весь день на нижегородском стенде 
работал цифровой аватар Александра 
Пушкина от ИТ-компании региона Neuro.
net и «Горький Тех», который пригла-
шал гостей выставки посетить в Ниже-
городскую область и Большое Болдино, 
поучаствовать в игре «Угадай произве-
дение Пушкина», читал стихотворения 
поэта от его лица и позволял пообщать-
ся с писателем на общие темы, узнать 
его биографию. Сам аватар отображал-
ся на экране web-страницы c интегри-
рованным голосовым искусственным 
интеллектом в локации «Виртуальное 
Болдино» из Цифровой Вселенной 
«НЕЙМАРК». Проект основан на про-
дукте WEB Personal Assistant Neuro от 
компании Neuro.net, которая работает 
над созданием человекоподобных вир-
туальных операторов, голосовых по-

мощников и цифровых людей. Команда 
«Горький Тех» занималась разработкой 
именно внешнего облика аватара Алек-
сандра Сергеевича Пушкина. 

Вместе с тем были представлены ин-
новационные цифровые аватары рек Ока 
и Волга. Особенность проекта в том, что 
каждое взаимодействие с посетителями 
стенда стало неповторимым благодаря 
случайному выбору ответов от цифровых 
аватаров. Они не только ориентировали 
гостей по стенду, но и проводили инте-
ресные викторины, рассказывали о до-
стопримечательностях Нижнего Новгоро-
да и многом другом. 

Компании «Дирэй» и «Фрактал», став-
шие победителями грантового конкурса 
отечественных разработчиков от прави-

тельства региона в 2022 году, продемон-
стрировали работу своих ИИ-продуктов 
– платформу аналитики всех видов ком-
муникации DEERAY и программно-аппа-
ратный комплекс фотовидеофиксации 
нарушений ПДД «Аргентум». Первое 
решение позволяет анализировать биз-
нес-коммуникации, определяя контекст 
всего диалога на семантическом уров-
не и выявляя причинно-следственные 
связи. Второе – фиксирует широкий 
перечень административных правонару-
шений в области дорожного движения, 
формирует пакет данных о выявленном 
инциденте и направляет его в информа-
ционно-аналитическую систему ГИБДД. 

Еще одна нижегородская компания-
грантополучатель – «Миксар Девелоп-
мент» – представила возможности по 
презентации продукта в формате до-
полненной реальности. В качестве при-
мера было взято транспортное средство 
«Газель NN». Посетители стенда могли 
оценить в шлеме виртуальной реально-
сти его внешний вид, рассмотреть салон 
и поучаствовать в виртуальном тест-
драйве. 

Напомним, что сейчас совместно с 
лидерами ИТ-рынка в Нижнем Новгоро-
де строится ИТ-кампус мирового уровня 
«НЕЙМАРК», ключевая задача которого 
– стать центром трансформации и кон-
солидации образования в сфере ИТ, что 
поможет и дальше наращивать компе-
тенции региона в сфере ИИ.

Пресс-служба ННГУ
 



  

4 5

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. ЛобачевскогоГазета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
Портал независимой оценки высшего 

образования опубликовал очередной 
Национальный агрегированный рейтинг 
российских вузов. Университет Лоба-
чевского, как и в прошлом году, вошел в 
премьер-лигу. 

19 вузов держат высокую планку уже 
шестой год подряд. В основном это 
вузы, входящие в программу «Приори-
тет-2030». 

Главная особенность Национального 
агрегированного рейтинга состоит в том, 
что представлены практически все вузы 
России, что позволяет судить о качестве 
образования в целом по стране, по от-
дельным отраслям, регионам, секторам.

* * *
6 марта в онлайн-формате ННГУ им. 

Н.И. Лобачевского и Мазандаранский 
университет (Иран) подписали соглаше-
ния об академическом обмене студента-
ми и о сотрудничестве в области образо-
вания и науки. 

Мазандаранский университет, глав-
ный кампус которого расположен в горо-
де Баболсар, стал третьим иранским ву-
зом-партнером. Ранее соглашения были 
подписаны с Тегеранским университе-
том и Тегеранским медицинским уни-
верситетом. По словам ректора Олега 
Трофимова, с 2015 года ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского входит в Ассоциацию выс-
ших учебных заведений России и Ирана, 
включающую 42 ведущих университета 
обоих государств. В Университете Ло-
бачевского обучается свыше 2 200 сту-
дентов и аспирантов из 83 стран мира. 
Среди них 10 человек из Ирана прохо-
дят подготовку в Институте клинической 
медицины.

* * *
Сотрудники Университета Лобачев-

ского: профессор Института экономики 
и предпринимательства (ИЭП) Ольга 

Чепьюк, доцент ИЭП Ольга Ангелова, до-
цент ИЭП Татьяна Подольская, руководи-
тель сектора культурно-образовательно-
го центра Сергей Чебуков, руководитель 
центра технологического предпринима-
тельства Надежда Бряндинская, сотруд-
ник ЦИР Илья Щербаков – выступили в 
роли модераторов федерального аксе-
лератора (развитие стартапа) проектов 
«Школа мечты», которые проходили на 
международной выставке «Россия» на 
ВДНХ. 

В акселераторе «Школа мечты» на 
ВДНХ приняли участие 69 студенческих 
команд из 33 регионов. В работе нахо-
дятся проекты пространств 94 школ, уча-
ствуют более 40 образовательных орга-
низаций, над проектами трудятся более 
500 студентов вузов и ссузов. Участие в 
программе акселератора позволит про-
ектным командам из разных регионов 
познакомиться с передовыми трендами в 
области дизайна школьной среды и при-
менить их в своих проектах.

* * *
После реновации в Дзержинском фили-

але Университета Лобачевского открыли 
военно-патриотический музей «Война. 
Поиск. Память». Гостями церемонии ста-
ли студенты, преподаватели и сотрудники 
образовательного учреждения. 

Впервые музей открыл свои двери 19 
ноября 2020 года по инициативе моло-
дежного поискового отряда «Торнадо», 
функционирующего на базе Дзержинского 
филиала . 

В декабре 2023 года, благодаря под-
держке руководства, музей получил но-
вое, более просторное помещение, осна-
щенное мультимедийными средствами. 
Это позволило расширить экспозицию, 
придать интерактивность процессу изу-
чения интересных исторических страниц.  

Сегодня в музее представлена коллек-
ция, собранная бойцами МПО «Торнадо», 

посвященная истории Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 гг.

* * *
Студенты Университета Лобачевского 

– участники культурно-образователь-
ного центра организовали и провели 
концерт в военном госпитале в Нижнем 
Новгороде. Он был приурочен к празд-
нованию Дня защитника Отечества, для 
военнослужащих выступил хореографи-
ческий коллектив «Этнос».

Студенты передали подарки и око-
ло 200 кг гуманитарной помощи. В по-
сылках – фрукты, чай, сахар, средства 
личной гигиены. Кроме того, сейчас есть 
потребность в гигиенических принад-
лежностях. Нужны зубные щетки, паста, 
нательное белье, футболки. Принести 
вещи можно в 8-й корпус университета в 
студенческий профком.

* * *
Хор Университета Лобачевского под 

руководством художественного руково-
дителя и дирижера Ларисы Ерыкаловой 
вышел в полуфинал Всероссийского 
конкурса «Битва хоров!», который прой-
дет в «Сириусе» в Сочи. 

В отборочный этап конкурса было по-
дано более 2000 заявок из всех регио-
нов России, в четвертьфинал прошли 
150 хоровых коллективов, которые при-
няли участие в консультациях с 50 на-
ставниками. 

В полуфинале за победу поборется 31 
коллектив. Участвуют все федеральные 
округа Российской Федерации. Среди 
исполнителей не только взрослые, но и 
детские коллективы. Полуфинал и фи-
нал конкурса пройдут в очном формате 
на федеральной территории «Сириус» в 
рамках Всемирного фестиваля молоде-
жи–2024.  

* * *
В Нижнем Новгороде презентовали 

книгу «Очерки средневековой нижего-

родской истории и культуры». Авторами 
книги выступили профессор кафедры 
культуры и психологии предприниматель-
ства Института экономики и предприни-
мательства ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
д.и.н. Андрей Кузнецов и руководитель ко-
митета по делам архивов Нижегородской 
области Борис Пудалов. 

Авторы рассказали, что ставили перед 
собой цель показать широкому кругу чи-
тателей события нижегородской истории 
и судьбы нижегородцев, как неотделимую 
часть общей истории и культуры России. 
Издание рассчитано на тех, кому интерес-
на отечественная история и культура. 

Один из разделов книги посвящен под-
вигу нижегородцев и арзамасцев в период 
Смуты начала XVII в. Незаслуженно забы-
тые имена героев помогают глубже понять 
подвиг Кузьмы Минина и ополчения 1612 г. 

Авторы работали над изданием более 
трех лет. Тираж книги – 1000 экземпляров. 
Она издана при содействии правитель-
ства Нижегородской области в рамках 
программы финансовой поддержки реги-
онального книгоиздания.

* * *
5-я конференция DEFCON NN состоя-

лась в Университете Лобачевского. Экс-
перты из российских ИТ-компаний про-
читали 21 лекцию. Всего в мероприятии 
приняли участие более 250 человек из 
разных городов России. 

«DEF CON Нижний Новгород» – со-
общество, объединяющее людей, ин-
тересующихся изучением и необычным 
применением современных технологий, 
часто в направлении информационной 
безопасности. Основанное в духе груп-
пы DEF CON, сообщество открыто для 
всех, кто желает учиться новому, помо-
гать развиваться другим. 

* * *
Фонд Потанина подвел итоги стипен-

диального конкурса 2023–2024 года. 

Победителями стали 750 человек из 72 
вузов-участников Стипендиальной про-
граммы Владимира Потанина. Заявки 
подали 6416 человек, к экспертизе были 
допущены 3478 заявок. 

Стипендиальный конкурс – старейший 
проект Фонда в области поддержки выс-
шего образования. Победители будут по-
лучать ежемесячную именную стипендию 
Владимира Потанина в размере 25 тысяч 
рублей начиная с февраля 2024 года до 
окончания их обучения. 

Поздравляем студентов Университета 
Лобачевского: Ольгу Белоглазову, сту-
дентку 2-го курса направления «Государ-
ственное и муниципальное управление»; 
Ивана Занозина, студента 2-го курса на-
правления «Химия»; Даниила Здоровей-
щева, студента 1-го курса направления 
«Электроника и наноэлектроника»; За-
хара Маркина, студента 2-го курса маги-
стратуры направления «Химия»; Алену 
Попыкину, студентку 2-го курса направле-
ния «Физика»; Юлию Романову, студентку 
2-го курса направления «Журналистика»; 
Екатерину Старостину, студентку 1-го 
курса направления «Физика»; Карину 
Тихомирову, студентку 1-го курса направ-
ления «Зарубежное регионоведение»; 
Дмитрия Чернышова, студента 1-го курса 
направления «История»; Александра Чи-
чарова, студента 1-го курса направления 
«Химия».

* * *
В Павловском филиале ННГУ им. Н.И. 

Лобачевского прошла акция «Знание. 
Герои», которую проводит Российское 
общество «Знание» совместно с мини-
стерством внутренней, региональной и 
муниципальной политики Нижегородской 
области. Участники знакомились с героя-
ми наших дней, из первых уст услышали 
подлинные истории о выполнении воин-
ского и гражданского долга.  

Общество «Знание» организовало 
более 800 выступлений в различных 
форматах. Участники посетили «Диало-
ги на равных» с ветеранами и участни-
ками СВО, кинопоказы патриотических 
фильмов и их обсуждение. Организова-
ны интерактивные лекции и викторины, 
просветительские марафоны с семьями 
участников СВО, уроки мужества, лек-
ции-экскурсии в военно-учебные центры.  

Проекты «Знания» презентовал в Пав-
ловском филиале ННГУ директор фили-
ала «Знание» в Нижегородской области 

Сергей Золотов. С лекциями о СВО вы-
ступили активисты Молодой Гвардии и 
бойцы волонтерской роты Кирилл Опе-
кунский и Денис Бегунов. 

Павловский филиал ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского и Нижегородский филиал 
Всероссийского общества «Знание» на-
метили совместную дорожную карту в 
области дальнейшего сотрудничества.  

* * *
Студентка 4-го курса специальности 

«Экономическая безопасность» Инсти-
тута экономики и предпринимательства 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского (ИЭП) Ана-
стасия Чимпоеш приняла участие в IX 
Всероссийской олимпиаде по экономике 
организации среди обучающихся учреж-
дений профессионального образования 
на базе Финансового университета при 
Правительстве Российской Федерации 
и заняла призовое место. Анастасия на-
граждена дипломом III степени. 

Работу по подготовке студентки про-
вела доцент кафедры экономики пред-
приятий и организаций ИЭП, к.э.н. Елена 
Климова. 

* * *
Представители Института экономики 

и предпринимательства Университета 
Лобачевского обсудили перспективы 
развития научно-образовательного со-
трудничества с Кыргызским экономиче-
ским университетом им. М. Рыскулбеко-
ва (Кыргызстан). 

Университет Лобачевского представ-
ляли: заместитель проректора, руково-
дитель международной службы Констан-
тин Кемаев, от Института экономики и 
предпринимательства приняли участие 
и.о. директора Юлия Плехова, зам. ди-
ректора по учебной работе Светлана 
Макарова, зам. директора по научной 
работе Сергей Яшин, куратор междуна-
родных программ Юлия Гриневич. 

На встрече были намечены основные 
формы взаимодействия: академическая 
мобильность в очной и виртуальной 
формах, создание совместных программ 
на уровне бакалавриата и магистратуры, 
участие в конференциях, совместные 
исследования и публикации.

* * *
Студент 4-го курса Института между-

народных отношений и мировой истории 
Университета Лобачевского Илья Чих 
вошел в число победителей стипенди-
альной программы «Система». Он одер-
жал победу в номинации «Сеть клиник 
создает цифрового партнера по здоро-
вью». Илья предложил лучшее решение 
кейса – способ достижения небольшой 
отраслевой цели. 

Стипендиальная программа «Систе-
ма» стартовала в марте 2023 года при 
поддержке цифровой экосистемы МТС и 
Министерства науки и высшего образо-
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вания Российской Федерации. Победи-
телями стали 79 школьников, студентов 
СПО и вузов из 35 регионов России, ото-
бранных из более чем 16 тысяч участ-
ников. 

Встреча с победителями прошла 
в формате трехдневной программы. 
Стипендиаты познакомились с пред-
ставителями крупнейших работодате-
лей страны, побывали в офисах и на 
предприятиях, лидирующих в своих 
отраслях компаний, обсудили про-
фессиональные и исследовательские 
планы. 

* * *
Студенты Института экономики и 

предпринимательства (ИЭП), обучаю-
щиеся по специальности «Экономиче-
ская безопасность», приняли участие 
в межвузовской деловой игре на тему 
«Банкротство как угроза экономиче-
ской безопасности РФ». Мероприятие 
организовали при участии Торгово-
промышленной палаты Нижегород-
ской области. 

В число соревнующихся команд вош-
ли студенты 3 и 4 курсов ИЭП, юриди-
ческого факультета ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского и Нижегородской академии 
МВД России. 

В качестве членов жюри в дело-
вой игре приняли участие сотрудники 
Управления Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра 
и картографии по Нижегородской об-
ласти, Управления Федеральной на-
логовой службы по Нижегородской 
области, Управления экономической 
безопасности и противодействия кор-
рупции ГУ МВД России по Нижегород-
ской области. 

Соревнующимся командам было 
предложено 4 задания. Все участники 
показали хорошие результаты. Их на-
градили дипломами и памятными при-
зами.

* * *
В Нижнем Новгороде провели научно-

практическую конференцию, посвящен-
ную вопросам актуализации вузовской 
дисциплины «Социология» в рамках 
проекта «ДНК России». Мероприятие со-
стоялось в ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Собрались научно-педагогические со-
трудники вузов, отвечающие за разра-
ботку учебных программ, методических 

рекомендаций и преподавание. Основной 
целью конференции стало обсуждение 
структуры и содержания дисциплины 
«Социология», подходов и особенностей 
ее преподавания в вузах страны и разра-
ботка предложений по ее совершенство-
ванию. 

В конференции приняли участие пред-
ставители различных российских вузов 
– ННГУ им. Н.И. Лобачевского, Южного 
федерального университета, Бурятского 
государственного университета им. Д. Бан-
зарова, Красноярского государственного 
медицинского университета им. проф. 
В.Ф. Войно-Ясенецкого, Вятского госу-
дарственного университета, Дальнево-
сточного федерального университета, 
Чувашского государственного универси-
тета им. И.Н. Ульянова и других. 

* * *
Продуктовый хакатон (соревнование) 

GARAGE STARTUP SPRINT от Сбера 
провели в Нижнем Новгороде. Инсти-
тут экономики и предпринимательства 
(ИЭП) ННГУ им. Н.И. Лобачевского пред-
ставляла команда «Желтые тюльпаны». 
В состав команды вошли: Илья Гузанов, 
Алина Кадетова, Александра Понома-
ренко и Анна Чукаева, обучающиеся по 
направлению «Управление персоналом» 
ИЭП, Илья Ермолин, студент НИУ ВШЭ 
(Нижегородский филиал), обучающийся 
по направлению «Цифровой маркетинг». 

На хакатоне 14 команд занимались 
разработкой бизнес-решений в одном 
из двух треков: развитие рынка автодо-
мов в России и повышение доступности 
социальных услуг. Помимо разработки 
бизнес-решений, участники прослу-
шали увлекательные лекции на тему 
открытия своего стартапа и развития 
бизнеса. 

Команда ИЭП ННГУ выбрала трек 
«Повышение доступности социальных 

услуг» и разработала проект онлайн-
платформы по поиску образовательных 
услуг, услуг психологов и логопедов для 
детей с чат-ботом (приложение, имити-
рующее переписку пользователя и ре-
ального человека) под названием «Чи-
назес». 

По итогам хакатона все участники 
смогут подать заявку на стажировку в 
Сбере и компаниях-партнерах.

* * *
Студенты ННГУ им. Н.И. Лобачевско-

го – представители студенческого сове-
та «Потенциал» при Центре карьеры и 
Центре компетенций Университета Ло-
бачевского победили в конкурсе студен-
ческих работ «Пути решения проблемы 
нехватки трудовых ресурсов на нижего-
родских предприятиях в современных 
условиях». Он состоялся в Точке кипе-
ния АО «Промис». Организатором вы-
ступил Комитет по управлению трудовы-
ми ресурсами НРО «Деловая Россия». 

В состав жюри вошли представители 
компаний и организаций Нижнего Нов-
города. Цель конкурса – привлечение 
студентов вузов Нижнего Новгорода к 
решению проблемы нехватки кадров на 
предприятиях. Перед участниками стоя-
ла непростая задача – выявить наибо-
лее острые проблемы в Нижегородской 
области и предложить для них актуаль-
ные решения. 

В состав команды вошли: студент-
ка 4-го курса Института экономики и 
предпринимательства Университета 
Лобачевского (ИЭП) Анастасия Чимпо-
еш, студентка 4-го курса ИЭП Виолетта 
Маринина, студентка 2-го курса ИМО-
МИ Дарья Апарату, студент 1-го курса 
ИЭП Кирилл Кузьмин, студент 5-го курса 
ИББМ Михаил Карпушин. 

Соперниками студентов ННГУ высту-
пили сильнейшие команды из НГТУ им. 
Р.Е. Алексеева, НИУ ВШЭ и ННГАСУ. 
Однако наши ребята смогли обойти кон-
курентов и победили. 

Команда получила ценные призы. 
Кроме того, получила приглашение вы-
ступить на конференции НРО «Деловая 
Россия» 

* * *
На кафедре мировой экономики и та-

моженного дела Института экономики и 
предпринимательства (ИЭП) ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского совместно с сотруд-

никами Нижегородской таможни дали 
старт финальному этапу интеллектуаль-
ной деловой игры для школьников «Зе-
леный коридор». В игре приняли участие 
учащиеся 10–11 классов Нижегородско-
го региона.  

С приветственными словами и по-
желаниями в адрес участников обрати-
лись заведующий кафедрой мировой 
экономики и таможенного дела ИЭП 
ННГУ, профессор Мария Горбунова; ру-
ководитель деловой игры доцент Елена 
Ливанова; доцент Татьяна Морозова. 
Особенности использования техниче-
ских средств таможенного контроля не 
только в теории, но и на практике про-
демонстрировал ребятам заведующий 
лабораторией таможенного дела Олег 
Ясенев, а правильность заполнения 
пассажирской таможенной декларации 
проверил ведущий таможенный инспек-
тор таможенного поста «Аэропорт Ниж-
ний Новгород» Нижегородской таможни, 
старший преподаватель кафедры миро-
вой экономики и таможенного дела Ан-
дрей Горошков. По итогам 1 и 2 этапов 
игры победители, призеры и участники 
получают дополнительные баллы к сум-
ме баллов ЕГЭ, согласно правилам при-
ема в ННГУ в 2024 году. 

* * * 
В марте Университет Лобачевско-

го посетил с визитом вице-президент, 
директор управления исследований и 
инноваций Сбера Альберт Ефимов. Ос-
новная цель – обсудить планы по взаи-
модействию партнеров в деятельности 
Исследовательского центра сферы ис-
кусственного интеллекта, созданного в 
декабре прошлого года при поддержке 
Сбера. 

Напомним, что Исследовательский 
центр «Доверенный искусственный ин-
теллект для здравоохранения» создан 
в университете в рамках федерально-
го проекта «Искусственный интеллект» 

нацпрограммы «Цифровая экономика 
Российской Федерации». Наряду с други-
ми пятью центрами наш университет стал 
победителем конкурса на создание цен-
тров исследований в сфере искусствен-
ного интеллекта 2-й волны отбора. Инду-
стриальными партнерами Центра стали 
Сбер и компания «Лартех Телеком». Ос-
новные задачи Исследовательского 
центра – разработка фундаментальных 
основ, алгоритмов и программного обе-
спечения доверенного искусственного ин-
теллекта, включая приложения для здра-
воохранения.

* * *
Церемонию вручения дипломов прове-

ли в Дзержинском филиале Университета 
Лобачевского. 74 выпускника очно-заоч-
ной и заочной форм обучения получили 
дипломы о высшем образовании. 

С поздравлениями и напутственны-
ми словами к выпускникам обратились 
заместитель главы администрации 
Дзержинска Юлия Ашуркова, директор 
Дзержинского филиала Университета Ло-
бачевского Алексей Булыгин и полковник 
полиции, заместитель начальника управ-
ления МВД России, начальник отдела по 
работе с личным составом Управления 
МВД России по Дзержинску Роман Душев. 

* * *
Студенты отделения среднего профес-

сионального образования Института эко-
номики и предпринимательства Универ-
ситета Лобачевского Виктория Сергеева 
и Юлия Смыслова, обучающиеся по спе-
циальности «Туризм» под руководством 
преподавателя Марии Серебровой, заня-
ли второе место в номинации «Социаль-
ная деятельность и отраслевая и регио-
нальная экономика» во всероссийском 
конкурсе инновационных команд «Ярмар-
ка проектов – 2024». 

Конкурс проходил в Волжском государ-
ственном университете водного транс-
порта. На протяжении шести дней участ-
ники генерировали идеи, детально их 
прорабатывали и готовились к защите 
проектов. В помощь им была организо-
вана серия лекций и мастер-классов, ка-
сающихся тем менеджмента, экономики, 
искусства презентации. 

В этом году мероприятие собрало око-
ло 300 участников из разных университе-
тов. К традиционным участникам (ВГУВТ 
и его филиалы, Нижегородское речное 

училище им. И.П. Кулибина, ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, НГПУ им. Кузьмы 
Минина, НГЛУ им. Н.А. Добролюбова, 
НГИЭУ (Княгининский университет), 
НГТУ им. Р.Е. Алексеева) в этом году 
присоединились команды из Новоси-
бирска, Новороссийска, Краснобаков-
ский исторический музей и Нижегород-
ский музей-заповедник.

* * *
В 2024 году свой 20-й день рождения 

отметила выездная школа студенческо-
го актива «ДНК – основа жизни», кото-
рую ежегодно организует профсоюзная 
организация студентов ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского при поддержке универ-
ситета. Этот проект направлен на фор-
мирование гражданской позиции со-
временного студенчества, воспитание 
чувства любви к родине и традициям. 

Участниками школы стали 105 сту-
дентов ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Особое внимание в проекте уделялось 
образовательной программе. Основны-
ми лекторами выступили преподавате-
ли университета. Состоялся диалог с 
проректором по молодежной политике 
и воспитательной работе ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Еленой Чуманкиной.

* * *
13 марта ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

подписал декларацию об ответственной 
разработке и использовании сервисов 
на основе генеративного ИИ. Подписа-
ние состоялось в День ИИ на между-
народной выставке «Россия» на ВДНХ. 
Документ устанавливает этические 
принципы и рекомендации по ответ-
ственному отношению к искусственному 
интеллекту не только для разработчи-
ков и исследователей, но и для пользо-
вателей нейросетевых сервисов. 

Декларацию, разработанную на базе 
Альянса в сфере искусственного ин-
теллекта, в присутствии заместителя 
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Изучаем рИскИ сердечно-сосудИстых заболеванИй
Председателя Правительства России 
Дмитрия Чернышенко подписали Сбер, 
Яндекс, MTS AI, ведущие вузы и науч-
ные организации страны. 

* * *
Студенты Университета Лобачевского 

стали лауреатами именной стипендии 
главы Нижнего Новгорода. Из общего 
числа заявок было отобрано 40 лучших, 
в число лауреатов вошли: студентка 
2-го курса магистратуры факультета со-
циальных наук (ФСН) Екатерина Рябчи-
кова, студентка 4-го курса бакалавриата 
ФСН Наталья Беззубова, представля-
ющая организацию «Семейный центр 
«Лада», студентка 2-го курса бакалав-
риата Института экономики и предпри-
нимательства (ИЭП) Лиана Галлямова, 
студент 4-го курса бакалавриата ИЭП, 
активист профсоюзной организации 
студентов Иван Горбунов. 

«Эти ребята развивают молодежное 
движение в нашем городе, участвуют и 
побеждают в конкурсах, фестивалях и 
выставках разного уровня, проявляют 
себя в науке, спорте и творчестве. Ни-
жегородская молодежь активная, всег-
да в авангарде», – отметил глава Ниж-
него Новгорода Юрий Шалабаев.

* * *
Доцент кафедры финансов и кредита 

Института экономики и предпринима-
тельства (ИЭП) Валентина Кравченко 
и профессор кафедры менеджмента 
и инноваций в образовании ИЭП Уни-
верситета Лобачевского Ольга Чепьюк 
приняли участие в ежегодном заседа-
нии общественного совета при центре 
инноваций социальной сферы Нижего-
родской области. 

На ежегодной встрече члены совета 
подвели итоги работы в прошедшем 
году, проанализировали лучшие прак-
тики и наметили план работы на 2024 
год. Были отмечены достижения Ниже-
городской области в сфере поддержки 
социального предпринимательства, ее 
лидерские позиции на федеральном 
уровне, прошли обсуждения новых вы-
зовов в новом году. 

Представители нашего университе-
та предложили членам совета рассмо-
треть возможности более активного 
вовлечения молодежи в проекты соци-
ального предпринимательства в свете 
новой федеральной программы «Обу-
чение служением», которая с 2023 года 
активно внедряется в пилотных вузах 
по всей России. Программа позволяет 
привлекать студентов в волонтерскую и 
социальную деятельность.

* * *
Участники нового набора программы 

кадрового резерва  представили проек-
ты, направленные на развитие универ-
ситета. В их числе: центр международного 

сотрудничества, корпоративный журнал, 
онлайн-навигатор по студенческому город-
ку, студенческое научное общество, учеб-
ная лаборатория для школьников и другие 
инициативы. Руководство вуза рассмотрит 
все проекты для оказания поддержки и ре-
ализации. 

Новый состав кадрового резерва Универ-
ситета Лобачевского сформирован в дека-
бре 2023 года. Участие в отборе приняли 
не только специалисты университета, но и 
представители других организаций региона. 
В итоге участниками стали более 60 чело-
век, из них отобраны 33, при этом 82% – со-
трудники Университета Лобачевского. 

«У нас накоплен большой и успешный 
опыт по формированию и развитию резерва 
кадров. Участники кадрового резерва уни-
верситета, отобранные в 2015–2017 годах, 
сегодня руководят нашими структурными 
подразделениями. Это, например, декан 
химического факультета Алексей Маркин, 
директор ИИТММ Николай Золотых, заве-
дующий кафедрой общей социологии и со-
циальной работы ФСН Сергей Судьин, и.о. 
директора ИЭП Юлия Плехова, заведую-
щий кафедрой ФКС Светлана Соколовская 
и другие», – отметил ректор ННГУ Олег Тро-
фимов. 

* * *
6–10 июня в Большом Болдине пройдет 

Международный фестиваль искусств «Пуш-
кин без границ». Событие приурочено к 
225-летию со дня рождения А.С. Пушкина 
и 75-летию с момента создания музея-за-
поведника «Болдино». Организатор – АНО 
«Болдинская вотчина» при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных инициатив. 
Фестиваль поддерживают музей-заповед-
ник А.С. Пушкина «Болдино» и администра-
ция Большеболдинского муниципального 
округа Нижегородской области. Мероприя-
тие пройдет на территории родового име-
ния семьи Пушкиных, в усадьбе, где поэт 
написал значительную часть своих извест-
ных произведений. 

Участниками фестиваля станут профес-
сор Института филологии и журналистики 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ирина Юхнова 
и профессор Арзамасского филиала ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Сергей Пяткин, про-
фессор Государственного института русско-
го языка им. А.С. Пушкина Владимир Ан-
нушкин, координатор культурных проектов 
Россотрудничества в Республике Молдова 
Ольга Батаева. Они выступят с лекциями.

* * *
Студент 3-го курса отделения среднего 

профессионального образования Инсти-
тута экономики и предпринимательства 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Станислав 
Железняков вошел в число победителей 
Международного конкурса научно-ис-
следовательских работ «Научные го-
ризонты». Он провел исследование по 
дисциплине «Основы этики» по одному 
из самых актуальных направлений «Эти-
ческие вопросы применения искусствен-
ного интеллекта». 

Результаты исследования включают в 
себя историю развития искусственного 
интеллекта и основные тезисы проекта 
«Рекомендаций об этических аспектах ис-
кусственного интеллекта», вынесенного на 
повестку дня Генеральной конференции 
Организации Объединенных Наций по 
вопросам образования, науки и культуры 
(ЮНЕCКО).

* * *
Ставший уже доброй традицией в между-

народной студенческой среде Университета 
Лобачевского фестиваль «Навруз» в этом 
году впервые прошел на площадке Арзамас-
ского филиала Университета Лобачевского. 
Администрация филиала при содействии 
отдела поддержки иностранных студентов 
управления по работе с иностранными сту-
дентами и обучающиеся организовали кра-
сочную концертную программу, где были 
представлены традиционные песни и танцы 
на празднование Навруза. 

Прекрасным творческим подарком от 
студента из Нигерии, выступившего на 
главной сцене Арзамасского филиала, 
стал авторский поэтический монолог. 

Навруз – старинный праздник многих на-
родов Ближнего Востока и Средней Азии. 
В переводе с фарси означает «новый 
день»: празднование совпадает с днем 
весеннего равноденствия и знаменует на-
чало нового сельскохозяйственного года. 
Традиции и обряды, сопровождающие 
праздник, символизируют обновление при-
роды и человека, очищение души и начало 
новой жизни. 

Фестиваль «Навруз» в Арзамасском фи-
лиале Университета Лобачевского посети-
ли более 150 иностранных и российских 
обучающихся, сотрудников филиала.

Пресс-служба ННГУ

11 марта ННГУ им. Н.И. Лобачевского и 
Евразийская ассоциация терапевтов (ЕАТ) 
подписали соглашение о сотрудничестве 
в сфере науки при реализации проекта 
«Искусственный интеллект (ИИ) в превен-
тивной медицине». В частности, в планах 
– разработка «Шкалы для стратификации 
сердечно-сосудистого риска для лиц моло-
дого возраста (от 18 до 40 лет)». 

К реализации совместных задач будут 
привлечены специалисты созданного в 

университете исследовательского центра 
«Доверенный искусственный интеллект для 
здравоохранения» и Институт клинической 
медицины (ИКМ). 

«Использование ИИ в медицине является 
мировым трендом. Для нашего университе-
та это ключевое научно-образовательное 
направление, поэтому развитию партнер-
ских отношений в этой сфере мы придаем 
особое значение. И сотрудничество с Евра-
зийской ассоциацией терапевтов, которая 

имеет большой опыт в реализации между-
народных проектов в области медицины, 
для нас очень ценно», – подчеркнул ректор 
ННГУ Олег Трофимов. 

Как отметил член-корреспондент РАН, 
президент Евразийской ассоциации те-
рапевтов (ЕАТ), заслуженный врач РФ 
Григорий Арутюнов, возможности искус-
ственного интеллекта помогут проанали-
зировать данные пациентов и составить 
шкалу оценки сердечно-сосудистого ри-
ска для лиц молодого возраста от 18 до 
40 лет, согласно которой по имеющимся 
факторам риска можно будет в процент-
ном отношении определить риск развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, в том 
числе сердечно-сосудистых катастроф 
(инфаркта, инсульта, внезапной сердеч-
ной смерти), и составить план профилак-
тических мероприятий. 

«Наша цель – совместными усилиями 
создать и проанализировать базу данных 
молодых пациентов, которая позволит 
найти некое правило, определяющее воз-
можность риска сердечно-сосудистых за-
болеваний. Это очень важная задача, за 
которую еще никто не брался, и мы наде-
емся, что наше партнерство позволит при-
близиться к ее решению», – сказал Григо-
рий Арутюнов. 

Цель проекта – внедрение результатов 
исследования в практику врачей-тера-
певтов. 

врученИе дИпломов выпускнИкам ИЭп

Выпускники бакалавриата, специалите-
та и магистратуры Института экономики 
и предпринимательства ННГУ заочной и 
очно-заочной форм обучения получили ди-
пломы о высшем образовании. Участниками 
церемонии в актовом зале Университета Ло-
бачевского стали более 300 человек – эко-
номисты, финансисты, бухгалтеры, специ-
алисты таможенного дела. 

С поздравительным словом к выпускни-
кам Института экономики и предпринима-
тельства, а ранее факультета, который она 
окончила, обратилась заместитель министра 
науки и высшего образования РФ Ольга Пе-
трова. По видеосвязи она поздравила ребят 
с завершением обучения и пожелала новых 
высот, интересных проектов и возможностей. 

Выпускников приветствовал ректор Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов, 
пожелав достигнуть в избранной профессии 
больших высот и не забывать свой вуз. Рек-
тор пригласил выпускников на празднование 
65-летия экономического образования, кото-
рое состоится в конце мая. 

С поздравлениями и напутственными сло-
вами выступила исполняющий обязанности 
директора Института экономики и предпри-
нимательства Юлия Плехова: «Мы уверены, 
что фундамент, заложенный преподавателя-

ми, поможет вам успешно справляться с труд-
ностями и оставаться востребованными спе-
циалистами. Желаем вам профессионального 
развития, новых достижений и побед». 

Высокая востребованность выпускников 
Института экономики и предпринимательства 
ННГУ на рынке труда стала возможной в том 
числе благодаря поддержке нижегородского 
бизнес-сообщества. С приветствием и с пред-
ложениями по трудоустройству выступили за-

меститель руководителя Межрегионального 
управления Федеральной службы по финан-
совому мониторингу по ПФО Наталья Караку-
лина, заместители начальника Приволжского 
таможенного управления Вадим Пугачев и 
Александр Малый, заместитель начальника 
Приволжской электронной таможни Андрей 
Кочергин и другие. 

Пресс-служба ННГУ
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подпИсано соглашенИе о сотруднИчестве в сфере ЭкологИИ

главный вопрос конференцИИ – актИвное долголетИе

совместное заседанИе по защИте ИнформацИИ 

старшекласснИкИ общалИсь с участнИкамИ боевых действИй

Межрегиональное управление Роспри-
роднадзора по Нижегородской области и 
Республике Мордовия и Нижегородский 
государственный университет им. Н.И. 
Лобачевского заключили соглашение о 
взаимодействии в сфере охраны окружа-
ющей среды, просвещения и стимулиро-
вания научных исследований в данном 
направлении. 

Федеральная служба по надзору в 
сфере природопользования четвертый 
год подряд проводит конкурс на Между-
народную детско-юношескую премию 
«Экология – дело каждого». Конкурс 
направлен на привлечение и развитие 
талантливой молодежи России и мира, 
готовой внести свой вклад в создание 
новых экотехнологий, сохранение био-
разнообразия, продвижение идей ответ-
ственного отношения к природе и устой-
чивого развития общества. 

Наш вуз поддержал инициативу 
Росприроднадзора о включении Пре-
мии в перечень индивидуальных до-
стижений при приеме на обучение по 
программам высшего образования. 
Благодаря этому победители и призе-
ры данного международного конкурса 
при поступлении в вуз уже с текущего 
года будут иметь право на получение 3 
дополнительных конкурсных баллов, а 
участники Премии – 1 балл. 

Как отметил руководитель Межреги-
онального управления Марк Чиненков, 
экологическая повестка сегодня востре-
бована и актуальна как никогда. Выпуск-
ники нижегородских вузов работают и на 
госслужбе, и в экологических подразде-
лениях крупных предприятий, всегда по-
казывают высокий уровень образования 
и практических навыков. 

По словам ректора ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Олега Трофимова, вклад уни-

верситета в решение экологических задач 
взаимосвязан с миссией вуза: «Мы реали-
зуем образовательные программы в сфе-
ре экологии для всех ступеней обучения, 
занимаемся дополнительной подготовкой 
специалистов, выполняем научные ис-
следования, в том числе по программе 
“Приоритет 2030”. Мы выполняем боль-
шой блок работ в интересах индустри-
альных партнеров, решая задачи пере-
работки токсичных отходов, организации 
низкотоксичных производств, экологиче-
ского мониторинга окружающей среды. 
Соглашение с Росприроднадзором при-
даст новый импульс этой деятельности. 
Кроме прочего, рассчитываем на реали-
зацию совместных инициатив в области 
экологического просвещения». 

В ближайшее время между ведом-

ством и вузом будет подписан договор о 
практической подготовке обучающихся. 
Студенты университета смогут пройти 
в Межрегиональном управлении Ро-
сприроднадзора и лаборатории ФГБУ 
«ЦЛАТИ по ПФО» практику, а затем здесь 
работать. 

Международная детско-юношеская 
премия «Экология – дело каждого» от-
крывает своим участникам возможность 
поступить в лучшие вузы страны. Идею 
Росприроднадзора поддержали более 80 
ведущих высших учебных заведений Рос-
сии. Это еще раз подчеркивает значимость 
и перспективность развития направления 
экология и заинтересованность в нем со 
стороны государства. Стать участниками 
могут все желающие. Премия не имеет 
возрастных ограничений.

Совместное заседание Совета учеб-
но-методического центра по защите ин-
формации Приволжского федерального 
округа (ПФО) и регионального отделения 
Федерального учебно-методического объ-
единения в сфере высшего образования 
«Информационная безопасность» в При-
волжском федеральном округе состоялось 
в Университете Лобачевского. 

Приняли участие 52 специалиста из 32 
организаций ПФО. В состав президиума 
вошли заместитель губернатора Нижего-
родской области Петр Банников, ректор 
Университета Лобачевского Олег Трофи-
мов и руководитель Управления ФСТЭК 
России по ПФО, заместитель председате-
ля Координационного Совета по защите 
информации при полномочном представи-
теле Президента Российской Федерации в 
ПФО Павел Максяков. 

«В современном мире информационная без-
опасность имеет важнейшее значение. Специ-
алист по информационной безопасности – вос-
требованная профессия, а подготовка кадров 
для этой сферы – важная задача, в решение 
которой наш университет включен активно. Во-
просы обучения таких специалистов и стали 
предметом обсуждения на очередном совмест-
ном заседании», – сказал Олег Трофимов. 

В приветственном слове Павел Максяков 
рассказал о состоянии подготовки кадров 
для обеспечения информационной безо-
пасности субъектов в ПФО. Участники обсу-
дили вопросы развития образовательных 
программ, изучили опыт использования 
отечественного программного обеспечения 
со встроенными системами защиты инфор-
мации и ряд других важных вопросов. 

«Мир информационных технологий 
развивается стремительно, и мы должны 

идти в ногу со временем, постоянно со-
вершенствуя наши знания и навыки в 
сфере защиты информации. Обеспече-
ние безопасности данных, обучение и 
повышение квалификации специалистов 
в этой сфере – наша общая задача и от-
ветственность», – подчеркнул Петр Бан-
ников. 

Пресс-служба ННГУ

20 февраля  120 нижегородских старше-
классников, воспитанников военно-патри-
отических и спортивных клубов, кадетских 
классов, юнармейцы из районов Нижего-
родской области собрались на региональ-
ном военно-патриотическом мероприятии 
«V Авангарде». Мероприятие прошло на 
базе ВУЦ при ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го. Организатор – единый военно-патри-
отический центр «Авангард». Собрались 
14 команд старшеклассников из Нижнего 
Новгорода, Городца и Дзержинска.    

Начался слет с акции «Диалоги с героями» 
– ребята общались с кадровыми военными. 
Говорили о преемственности поколений, 
вспомнили героев Великой Отечественной 
войны, участников СВО. Обсудили быт 
бойцов в полевых условиях, вооружение 
наших солдат и ведение боевых действий 
в современных условиях.   

В числе почетных гостей с ребятами 
встретился доцент, военный переводчик, 
ветеран миротворческих миссий и во-
енный наблюдатель ООН, подполковник 
Александр Донской и ветеран боевых 
действий в ДР Афганистан, кавалер двух 
орденов «Красной Звезды», майор в от-
ставке Владимир Киреев.  

Для участников работали мастер-
классы военной направленности, ко-
торые провели инструкторы «Аван-
гарда» с реальным боевым опытом. 
Разбирали и собирали АК-74, учились 
оказывать первую помощь раненому 
товарищу и эвакуировать его. Занима-
лись физической подготовкой – бегом, 
прыжками, отжиманиями. И, конечно, 

угощались пловом из настоящей по-
левой кухни.   

Отметим, что единый центр по подготов-
ке граждан к военной службе и военно-патрио-
тическому воспитанию молодежи «Авангард» 
учрежден в прошлом году правительством 
Нижегородской области, ДОСААФ России и 
региональным отделением ДОСААФ Рос-
сии Нижегородской области.

4-я Межрегиональная научно-практиче-
ская конференция с международным уча-
стием «Клиническая медицина на пути к 
активному долголетию» состоялась в 
Университете Лобачевского. Организа-
торы – Институт клинической медицины 
(ИКМ) ННГУ им. Н.И. Лобачевского и ми-
нистерство здравоохранения Нижегород-
ской области. В этом году конференция 
объединила около 500 участников из Рос-
сии и четырех зарубежных стран. К рабо-
те присоединились не только ученые, но 
студенты, ординаторы, аспиранты и прак-
тикующие врачи. 

На торжественной церемонии гостей 
приветствовали сотрудники университета: 
и.о. директора Института клинической ме-
дицины Наталья Григорьева, проректор по 
учебной работе Евгения Черных и заведую-
щий отделением неотложной кардиологии, 
главный кардиолог Управления делами 
Президента РФ (Москва) Никита Ломакин. 

«Четыре года назад, когда задумывали 
эту конференцию, мы не ожидали, что у 
нас будет такой приток участников и на-
учных тем. Сегодня перед врачами стоит 
амбициозная цель – продление активно-
го долголетия наших граждан до 80 лет 
к 2030 году. Об этом говорил Президент 
России Владимир Путин в ходе послания 
к Федеральному собранию. Поэтому глав-
ные темы заседаний – причины смертно-
сти от сердечно-сосудистых заболеваний 
и факторов риска», – сказала Наталья 
Григорьева. 

Участники обсудили темы продления 
активного долголетия, профилактику пре-
ждевременного старения, мультидисци-
плинарные проблемы в клинике внутрен-
них болезней и другие. 

«Каждый год Институт клинической 
медицины собирает на своей конферен-
ции практикующих врачей самых разных 
специальностей, ординаторов и студен-
тов для обмена опытом. Обсуждаются 
научные исследования и достижения со-
трудников нашего университета. Особое 
место занимает сфера искусственного 
интеллекта. В этом году мы выиграли 

грант по национальному проекту «Циф-
ровая экономика», инициированному 
Президентом России. Грант позволил 
создать Центр искусственного интеллек-
та в здравоохранении, который объеди-
нит не только медиков, но и специали-
стов по IT, юристов и других экспертов», 
– отметила Евгения Черных. 

Программа научно-практической кон-
ференции включала в себя стендовые 
доклады, пленарные заседания, симпо-
зиумы, дискуссии, конкурс работ молодых 
ученых.

Пресс-служба ННГУ
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Александра Оленева

студенты ИнстИтута клИнИческой медИцИны стажИровалИсь в тегеране

коллегИ Из алжИра учатся у нашИх Энтомологов 

В Тегеранском медицинском университе-
те (Иран), партнере нашего университета, 
восемь студентов под руководством доцен-
та Института клинической медицины ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Петра Лацплеса при-
няли участие в зимней школе. Студенты 
занимались по двум направлениям: «Ле-
чебное дело» и «Стоматология». В школе 
участвовали студенты из других российских 
вузов – Приволжского исследовательского 
медицинского университета, Сеченовского 
университета, РНИМУ им. Н.И. Пирогова. 
Делегация ННГУ им. Н.И. Лобачевского ока-
залась самой представительной. Оплату 
обучения, проживания, питания и культур-
ной программы взял на себя иранский вуз. 

Студенты-медики присутствовали на лек-
циях, посвященных актуальным вопросам 
медицины: от радио- и телемедицины до 
современных digital-технологий и примене-
ния в медицине искусственного интеллекта. 
Практические занятия проводились на базе 
ведущих профильных больниц Тегерана 
(включая посещение операционных) – хи-
рургическом отделении госпиталя им. Ибн 
Сины, госпитале им. Амира Алама (специ-
ализируется на лор-болезнях), Тегеранском 
центре сердечно-сосудистых заболеваний, 
больничном комплексе им. Имама Хомей-
ни, госпитале им. Рази (специализируется 
на дерматологии). Студенты ознакомились 
с медицинскими технологиями и врачебным 
опытом Ирана, участвовали в консилиумах, 
присутствовали при операциях (например, 
операции стентирования сонной артерии) и 

даже сдали микро-экзамен по функциональ-
ной анатомии сердца. 

Зимняя школа для студентов-стоматоло-
гов включала лекции по терапевтической 
стоматологии и профилактике стоматологи-
ческих заболеваний, лекции по эндодонтии 
и парадонтологии, практические занятия на 
базе Тегеранского медицинского универси-
тета и стоматологических клиник иранской 
столицы. По итогам пройденного курса все 
студенты получили сертификаты Тегеран-

ского медицинского университета. 
Помимо учебных занятий, программа 

зимней школы была насыщена мастер-
классами. Кроме этого, студенты посещали 
музеи и художественные выставки, для них 
организовали экскурсии по городу. 

Наш университет разрабатывает свою 
программу летней школы по медицине и 
стоматологии на базе биомедицинского 
кластера, куда планирует пригласить иран-
ских партнеров.

Институт биологии и биомедицины (ИББМ) 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского принимал у себя 
делегацию молодых ученых из Университета 
Гельмы (Алжир). Основная цель – развитие со-
трудничества в области науки и образования, 
для этого – стажировка алжирских энтомоло-
гов (раздел зоологии, изучающий насекомых), 
знакомство с наработками российских коллег, 
приобретение навыков идентификации во-
дных беспозвоночных – различных насеко-
мых, ракообразных и моллюсков. 

Высокие компетенции ученых ИББМ в об-
ласти энтомологии, которые позволяют ис-
следовать особенности биоразнообразия эво-
люции животных на нашей планете, делают 
подобные стажировки неотъемлемой частью 
международной научной жизни университета. 
«Коллеги изучают население водных сооб-
ществ, что особенно актуально в свете антро-
погенного воздействия и ухудшения качества 
воды, пригодной для потребления человеком. 
Водные беспозвоночные наиболее чувстви-
тельны к загрязнению водоемов, и изменение 
их видового состава является ярким индика-
тором качества. Для Африки, где во многих 
регионах дефицит питьевой воды – реальная 
проблема, это особенно актуально», – рас-
сказала директор Института биологии и био-

медицины ННГУ им. Н.И. Лобачевского, доктор 
биологических наук, профессор, основатель и 
зав.кафедрой общей и медицинской генетики 
ИББМ Мария Ведунова. 

По словам молодых ученых из Алжира, для 
них сохранение каждого водоема с питьевой 
водой сегодня – это государственная задача. 
Африканские энтомологи привезли с собой 
более 500 отобранных в различных водоемах 
Алжира и зафиксированных по специальным 
методикам проб с целью идентификации видо-
вого состава и разработки новых для Африки 
критериев биомониторинга. 

«В эпоху глобальных климатических измене-
ний перед биологами всего мира стоят важные 
задачи, которые связаны не только с сохране-
нием биоразнообразия нашей планеты, но и 
с эффективной идентификацией изменений 
окружающей среды, представляющих угрозу 
жизни и здоровью человека. Конечно, для Аф-
рики проблема сохранения и биомониторинга 
водных экосистем стоит более остро, чем для 
России, но и мы постоянно сталкиваемся с из-
менениями качества воды, воздуха и почвы; 
регулярно слышим о новых видах – «вселен-
цах» и четко понимаем, насколько глобально 
и быстро меняется мир вокруг нас. Поэтому 
важнейшей задачей сегодня становится сохра-

нение комфортной окружающей среды», – под-
черкнула профессор Ведунова. 

В рамках государственной программы 
«Приоритет 2030» нижегородские ученые про-
должают разработку эффективных систем мо-
ниторинга климатических и экологических из-
менений. «Конечно, это очень приятно, когда 
наши компетенции в области биологии и энто-
мологии так высоко оценивают иностранные 
коллеги, но что еще более важно для нас, так 
это создание глобальной сети биомониторин-
га на всей нашей планете. Пока, к сожалению, 
имеющиеся знания в этом вопросе очень раз-
рознены. И потому мы надеемся, что сотруд-
ничество с коллегами из Алжира станет пер-
вым важным шагом в данном направлении», 
– добавила Мария Ведунова.
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Александр Голубев Александра Оленева
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Валерий Миронов

кампус, банк И унИверсИтет совместно будут развИвать проекты 

отделенИе «двИженИя первых» открылось

ИТ-кампус НЕЙМАРК, Сбер и ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского договорились о сотруд-
ничестве при реализации проектов в сфере 
искусственного интеллекта. Соответствую-
щий меморандум подписали директор АНО 
«Проектный офис ИТ-кампуса Нижегород-
ской области НЕЙМАРК» Валерий Черепен-
ников, управляющий Нижегородским отде-
лением Сбербанка Виталий Бодров и ректор 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег Трофимов 
на Международной выставке-форуме «Рос-
сия» на ВДНХ. 

«Создавая ИТ-кампус НЕЙМАРК, мы до-
вольно быстро поняли, что без кадровой и 
инфраструктурной базы для прикладных и 
фундаментальных исследований все разго-
воры про технологический суверенитет оста-
нутся разговорами. ИТ-кампус ставит перед 
собой задачу сделать так, чтобы наши ка-
дры и исследования оставались в России и 
работали на развитие страны. Перед отрас-
лью стоят большие и очень сложные задачи, 
которые возможно решить только вместе с 
индустриальными партнерами и ведущими 
вузами региона. Сегодня мы делаем новый 
шаг на пути к достижению этой цели», – от-
метил Валерий Черепенников. 

Предметом меморандума является реа-
лизация совместных проектов в сфере ис-
кусственного интеллекта. Также планирует-
ся повышать цифровые навыки молодежи, а 
именно проводить мастер-классы, хакатоны, 
акселераторы по направлению ИИ. Кроме 
этого, стороны будут привлекать и сохранять 
молодых специалистов этой сферы на тер-
ритории Нижегородской области. 

«Сбер является не только финансовым 
партнером ключевых инфраструктурных 
образовательных проектов региона, но и 
активно поддерживает разработку образо-
вательных программ в разных областях. Со-
вместно с нашими надежными партнерами 
– ИТ-кампусом НЕЙМАРК и ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского – будем развивать сотрудни-
чество в области искусственного интеллекта 

и перспективных вычислительных техноло-
гий», – отметил Виталий Бодров. 

«Мы будем развивать масштабные проек-
ты, направленные на обеспечение и разви-
тие технологического суверенитета России. 
Прежде всего, это инициативы в наиболее 
перспективных и важных для страны сферах, 
таких как разработка цифровых решений, ис-
кусственный интеллект. Эти направления яв-
ляются для нас приоритетными как в образо-
вательной, так и в научно-исследовательской 
деятельности. Подписывая меморандум, мы 
открываем новый этап в наших отношениях, и 
создание совместных образовательных про-
грамм станет его логичным продолжением», 
– Олег Трофимов. 

Напомним, проект по созданию Межвузов-
ского ИТ-кампуса мирового уровня в Нижнем 
Новгороде является частью национального 
проекта «Наука и университеты», реализуе-
мого Минобрнауки России. Он направлен на 
привлечение талантливой молодежи в науку, 

повышение вовлеченности профессиональ-
ного сообщества в эффективное решение 
стратегически важных вопросов в научной 
сфере, формирование полного представле-
ния о прорывных достижениях российской 
науки при взаимодействии государства, на-
учного сообщества и бизнеса. 

Период с 2022 по 2031 год Указом Прези-
дента РФ Владимира Путина объявлен Де-
сятилетием науки и технологий в России. Ос-
новные задачи Десятилетия – привлечение 
талантливой молодежи в сферу исследова-
ний и разработок, вовлечение исследовате-
лей и разработчиков в решение важнейших 
задач развития общества и страны, повыше-
ние информированности россиян о достиже-
ниях и перспективах отечественной науки. С 
актуальной информацией о проекте и его 
инициативах можно ознакомиться на сайте: 
наука.рф.   

Пресс-служба ННГУ,
фото Сбербанка

29 февраля в Балахнинском филиале 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского состоялось от-
крытие первичного отделения движения детей 
и молодежи «Движение первых». С привет-
ственным словом к студентам, участникам 
собрания обратились глава местного само-
управления Балахнинского муниципального 
округа Андрей Дранишников и председатель 
Совета регионального отделения Общерос-
сийского общественно-государственного дви-
жения детей и молодежи «Движение первых» 
Нижегородской области Вячеслав Амосов. 

«То, что на самом деле сегодня происхо-
дит в вашем специальном учебном научном 
центре (СУНЦ) ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
зависит только от каждого из вас. Гордитесь, 
ребята, тем, что вы создаете собственными 
руками, помогайте каждому, кто нуждается. 

Пусть в вашем учебном заведении будет воз-
можность личного развития и развития вашего 
коллектива», – пожелал Вячеслав Амосов. 

Гостями церемонии стали начальник 
управления по молодежной политике ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Вероника Орлова, по-
четный гражданин Балахнинского района, 
Заслуженный учитель РФ Александр Че-
черин, специалист по организации работы 
«Движения первых» в Балахнинском муни-
ципальном округе Екатерина Кузнецова, за-
меститель директора Центра внешкольной 
работы Даниил Седов, муниципальный коор-
динатор Всероссийского проекта «Навигато-
ры детства» Сергей Сумароков. 

Директор СУНЦ Евгения Хансуварова по-
приветствовала участников и поздравила 
всех с открытием первичного отделения ор-

ганизации «Движение первых»: «Мы готовы 
помочь ребятам и стать их наставниками во 
всех начинаниях! Мы вместе сохраняем и 
будем сохранять историю и культуру нашей 
страны и города, где живем, вместе чтим 
завещанные нам традиции. Нам вместе 
строить будущее России, где каждый чело-
век важен и уникален». 

В торжественной обстановке Евгения Хан-
суварова передала заявление о создании 
первичного отделения председателю Совета 
регионального отделения Общероссийской 
общественно-государственной организации 
детей и молодежи «Движение первых» Ниже-
городской области Вячеславу Амосову. Ини-
циативная группа пригласила всех участников 
на программу мастер-классов, разработанных 
ребятами вместе с  наставниками. 
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНь

общенИе студентов с полИтологом  профИлактИческая работа со студентамИ

14 марта в ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
состоялась встреча известного россий-
ского политолога Марата Баширова со 
студентами нижегородских вузов. Он вы-
ступил с просветительской лекцией «Те-
кущий момент: Россия и мир» Российского 
общества «Знание» в рамках лектория Ин-
ститута экономики и предпринимательства 
ННГУ, посвященного празднованию 65-ле-
тия экономического образования в Ниже-
городской области. 

Конференц-центр Фундаментальной 
библиотеки Университета Лобачевского 
собрал более 150 обучающихся разных 
курсов и специальностей. «Молодежная 
аудитория недоверчивая, но это те люди, 
которые будут определять будущее нашей 
страны. Как профессору, мне это интерес-
но еще и потому, что разговор с молодеж-
ной аудиторией – это всегда непредсказуе-
мый разговор. Они смелые, они зубастые, 
они такое могут спросить, что мало не по-
кажется, и именно это дает пищу для ума», 
– поделился Марат Баширов. 

Он поблагодарил университет за органи-
зацию встречи и добавил: «Среди участни-
ков собрались те люди, которые изучают 
политологию, социальные науки – они боль-
ше всех погружены в текущие события. И, с 
моей точки зрения, просто преступно им не 
рассказать, как наше поколение видит все 
то, что происходит в мире и в стране». 

Мероприятие прошло в формате диало-
га. Студенты смогли задать лектору инте-
ресующие их вопросы. 

«Такие встречи очень ценны для уни-
верситета. К нам приехал лектор, который 
обладает глубокими аналитическими зна-
ниями в области политики, общественных 
процессов, экономики. На мой взгляд, это 
очень полезно нашим студентам – будущим 
экономистам, управленцам, политологам, 
историкам, международникам. Они могут 
познакомиться с авторитетной точкой зре-
ния, задать вопросы и формировать свою 
позицию», – сказал ректор ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, председатель Нижегородско-
го регионального отделения Российского 
общества «Знание» Олег Трофимов. 

По словам и.о. директора Института 
экономики и предпринимательства (ИЭП) 
ННГУ Юлии Плеховой, 2024 год – юби-
лейный для экономического образования 
региона и знаковый для ИЭП ННГУ: «Мы 
вступили в очень важный, юбилейный год. 
Именно в нашем университете 65 лет на-
зад был создан промышленно-экономи-
ческий факультет – первый в регионе. И 
сегодняшняя лекция Марата Баширова от-
крывает серию юбилейных мероприятий, 
новых проектов для наших студентов, аби-
туриентов, партнеров и работодателей».

 журналИстИка И PR в цИфровую Эпоху
12 марта в Университете Лобачевского от-

крылась международная научно-практическая 
конференция «Журналистика и PR в условиях 
формирования новой медиасреды: традиции 
и новаторство». В ней принимают участие 
исследователи из России, Белоруссии, Казах-
стана, Китая, Сирии. Организатор – кафедра 
журналистики Института филологии и журна-
листики Университета Лобачевского (ИФиЖ). 

С приветственным словом к участникам 
обратился проректор по международной дея-
тельности и сетевому взаимодействию Алек-
сандр Бедный. Он пожелал всем успешной и 
эффективной работы. 

«Кафедра журналистики ИФиЖ ННГУ – 
флагман журналистского образования в Ни-
жегородской области. Важная особенность 

работы в области подготовки журналистов и 
PR-специалистов – тесная взаимосвязь с пар-
тнерами. Без взаимодействия с практиками 
невозможно эффективно готовить кадры, не-
возможно развивать исследования в любой 
сфере. И, конечно, журналистика и связи с 
общественностью здесь не исключение», – от-
метил Александр Бедный. 

Успехов участникам конференции пожелала 
директор Института филологии и журналисти-
ки ННГУ Лариса Жуковская. Она отметила, что 
знания, которые студенты получают в Универ-
ситете Лобачевского – это важнейшая база, и 
без этой основы сложно стать хорошим журна-
листом или PR-специалистом в новом много-
полярном мире.  

В программе научной конференции доклады, 
которые затрагивают актуальные вопросы сфе-
ры журналистики и PR. Открыла конференцию 
заведующая кафедрой журналистики ИФиЖ 
ННГУ Ольга Савинова с докладом «Журнали-
стика и PR в цифровую эпоху: формирование 
ценностных ориентиров общества». 

«Мы ставим целью зафиксировать совре-
менные изменения, которые произошли в 
последние годы в медиаструктуре. В числе 
участников конференции – преподаватели 
нашей кафедры, которые профессионально и 

системно разрабатывают тот или иной аспект 
этой проблемы. Также мы пригласили наших 
аспирантов, магистрантов, умных и думаю-
щих студентов, которым как раз и предстоит 
работать в этой новой медиасистеме», – ска-
зала Ольга Савинова. 

В числе участников конференции – аспи-
рант кафедры журналистики ИФиЖ ННГУ 
Канхуш Джалал. В Нижний Новгород он при-
ехал из Сирии. Его доклад называется «СМИ 
Сирии: предпосылки формирования совре-
менной медиасистемы». По словам молодого 
исследователя, одна из общих проблем для 
российских и сирийских СМИ – это так назы-
ваемые «фейк-ньюс», или лживые новости, 
которые распространяются в средствах мас-
совой информации.

Пресс-служба ННГУ

В начале марта на факультете социаль-
ных наук Университета Лобачевского про-
шла встреча студентов с представителем 
полиции по противодействию киберпресту-
плениям. Руководитель отдела полиции по 
борьбе с киберпреступлениями Управления 
МВД России по Нижнему Новгороду рас-
сказал о различного рода преступлениях в 
цифровом поле с использованием инфор-
мационных технологий и гаджетов; обсудил 
с участниками встречи основы цифровой 
грамотности и навыки противодействия 
финансовому мошенничеству. Отвечая на 
вопросы студентов, спикер затронул темы 
обеспечения безопасности своих аккаунтов 
(соединение пользователя и компьютера) в 
социальных сетях и наиболее часто исполь-
зуемых порталах. 

В университете заканчивается отбор ра-
бот на межвузовский антинаркотический 
конкурс «Новое поколение выбирает». Ор-
ганизаторы конкурса – Совет ректоров вузов 
Нижегородской области и ГУ МВД России 
по Нижегородской области. Стартовал за-
явочный этап областного конкурса антинар-
котических проектов «Мы выбираем жизнь». 
Организаторы конкурса – министерство 
молодежной политики Нижегородской об-
ласти, ГУ МВД России по Нижегородской 
области, министерство образования и науки 
Нижегородской области и автономная не-
коммерческая организация «Единый центр 
по подготовке граждан к военной службе и 
военно-патриотическому воспитанию моло-
дежи «Авангард».

Проходят встречи студентов с директором 
центра по профилактике асоциального по-
ведения в молодежной среде управления по 
молодежной политике ННГУ Федором До-
рофеевым. Уже состоялось мероприятие с 
первокурсниками-иностранцами, проживаю-
щими в общежитии, где Федор Александро-
вич рассказал о специфике студенческой 

жизни на современном этапе, о различного 
рода опасностях (кибермошенничество, про-
вокации со стороны деструктивных элемен-
тов) и ответил на вопросы собравшихся. 

Общероссийская акция «Сообщи, где тор-
гуют смертью» проходила в Нижнем Нов-
городе в конце марта. Она направлена на 
привлечение внимания студентов к участию 
в противодействии незаконному обороту нар-
котиков, получение значимой информации, 
оказание квалификационной помощи и кон-
сультаций по вопросам лечения и реабилита-
ции наркозависимых лиц. 

Совещание «Организация профилакти-
ческих мероприятий со студентами, нуж-
дающимися в социально-психологическом 
сопровождении» проходило в конце марта в 
онлайн-формате. Участники – ответственные 
за воспитательную работу со студентами в 
институтах и на факультетах ННГУ, кураторы, 
классные руководители, социальные педаго-
ги. Организаторы – Центр психологической 
поддержки обучающихся вуза и управление 
по молодежной политике.

8–17 апреля пройдет первый этап меж-
ведомственной комплексной оператив-
но-профилактической операции «Чистое 
поколение–2024». Операция направлена 
на предупреждение распространения нар-
комании среди несовершеннолетних лиц и 
молодежи, выявления и пресечения фактов 
их вовлечения в преступную деятельность, 
связанную с незаконным оборотом наркоти-
ческих средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров (вещества, участвующее в ре-
акции), повышения уровня осведомленности 
населения о последствиях потребления нар-
котиков и об ответственности за участие в их 
обороте.

Продолжает работу дисциплинарная ко-
миссия университета, в задачи которой вхо-
дит профилактика тревожного и противо-
правного поведения обучающихся. Разбор 

инцидентов проходит с участием всех заин-
тересованных сторон и способен исправить 
опасные ситуации. Аналогичная работа дис-
циплинарных комиссий ведется по учебным 
подразделениям. 

Кроме того, получены сертификаты кон-
курса практик адресной профилактики. Кон-
курс проводился Национальным центром 
информационного противодействия тер-
роризму и экстремизму в образовательной 
среде и сети Интернет в рамках государ-
ственного задания Минобрнауки России. 
Участники: Федор Дорофеев, директор цен-
тра по профилактике асоциального пове-
дения в молодежной среде управления по 
молодежной политике ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского (конкурс эссе по фильму «Беслан. 
Три дня навсегда»), Оксана Сарментова, за-
меститель начальника управления по моло-
дежной политике ННГУ (профилактический 
проект «Океан UNN»), Егор Колесников, 
специалист по координации работы с об-
учающимися 1 категории отдела поддерж-
ки иностранных студентов управления по 
работе с иностранными студентами уни-
верситета («Международная выставка-яр-
марка национальных культур Lobachevsky 
UniverSum»).

О.В. СаРмеНтОВа

Иностранные студенты сталИ участнИкамИ всемИрного фестИваля молодежИ в сочИ
Представители Китая, Сербии, Колумбии, Па-

лестины, Индии, Нигерии и Перу, обучающиеся 
в ННГУ им. Н.И. Лобачевского, вошли в состав 
делегации от Нижегородской области. Участни-
ки фестиваля прошли все отборочные этапы. 

Всемирный фестиваль молодежи прово-
дился на федеральной территории «Сириус» 
по указу Президента России Владимира Пути-
на. Участниками и гостями Фестиваля стали 
представители различных сфер политиче-
ской, культурной и общественной деятельно-
сти. Участниками фестиваля стали молодые 
люди – представители различных стран мира. 
Фестиваль принял более 20 000 российских и 
иностранных участников, в числе которых и 
студенты ННГУ. 

Программа была насыщенной и представ-
ляла каждому из участников возможность ре-
ализовать себя в той или иной сфере. Круглые 
столы по актуальным мировым тенденциям, 

дискуссионные клубы по актуальным молодеж-
ным темам, образование, наука, спорт – все это 
было в повестке. Но главное – это общение и 
межкультурный диалог, направленные на раз-
витие взаимопонимания во благо строитель-
ства справедливого мира. 

«Прежде всего хочется выразить слова глу-
бокой благодарности Университету Лобачев-
ского за предоставленную возможность быть 
делегатом Всемирного фестиваля молодежи в 
Сочи. Являясь частью этого грандиозного меро-
приятия, я получил возможность узнать много 
нового. Я смог общаться с увлеченными наукой, 
политикой, культурой ровесниками из разных 
стран. Всемирный фестиваль молодежи – это 
незабываемый опыт на всю жизнь», – сказал 
один из членов делегации от ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Адитя Шривастава (Индия). 

«Во время фестиваля я почувствовала 
теплое отношение организаторов и волон-

теров, познакомилась с новыми друзьями, 
принимала участие во многих акциях, вы-
ставках, связанных с российской традици-
онной культурой. Этот фестиваль заставил 
меня осознать ответственность и миссию 
молодежи, приблизил к пониманию «рус-
ской души», заставив еще больше полю-
бить Россию», – отметила аспирантка Ин-
ститута филологии и журналистики ННГУ 
из Китая Чжао Дунъян.
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в ботанИческом саду зацвела ЭкзотИческая стрелИцИя нИколая обновленный музей открывает героИческИе странИцы ИсторИИ 

день латИноамерИканской культуры 

Многолетнее древовидное растение 
Стрелиция Николая расцвела впервые 
за 10 лет в оранжерее Ботанического 
сада Института биологии и биомедицины 
(ИББМ) Университета Лобачевского. Об 
этом 12 марта сообщил кандидат биологи-
ческих наук, директор ботсада ННГУ Алек-
сандр Широков. 

«Стрелиция Николая в 2006 году была 
подарена нашему саду выпускником био-
фака ННГУ, большим любителем растений 
Михаилом Владимировичем Мокроусо-
вым. На тот момент это было небольшое 
растение в горшке. В нашей тропической 
оранжерее оно быстро освоилось, стало 
активно расти, достигло пятиметрового 
потолка и впервые зацвело в 2011 году. 
После ремонта большой субтропической 
оранжереи в 2012 году экземпляр был 
пересажен туда. Пересадка большого рас-
тения – дело непростое, наша Стрелиция 
Николая долго восстанавливалась и вот 12 
марта, после более чем 10-летнего пере-
рыва в Ботаническом саду ННГУ снова по-
явился цветок этого исчезающего из при-
родной среды вида растения. В настоящее 
время растение достигло в высоту более 
10 метров. Цветок диаметром 30 сантиме-
тров раскрылся на высоте семи метров от 
земли», – рассказал Александр Широков. 

В Ботаническом саду университета отме-
тили, что родовое название этого растения 
дано в честь принцессы Шарлотты Меклен-
бург-Стрелицкой, супруги британского коро-
ля Георга III, патронессы Королевских бота-
нических садов Кью в Лондоне. В названии 
сохранено исходное немецкое написание 
Strelitzia, однако русскоязычное произноше-
ние является искаженным вариантом, по-
скольку по правилам немецкого языка оно 
читается как «Штрелиц». 

Что касается видового названия 
nicolai, то оно дано в честь Великого 
князя Николая Николаевича Старше-
го, третьего сына императора Николая 
I и Александры Федоровны. Великий 
князь был монаршим куратором Петер-
бургского ботанического сада, где был 
высажен экземпляр этого необычного 
растения, привезенный посольской де-
легацией в середине XIX века в подарок 
царю Николаю I.

29 февраля в Университете Лобачев-
ского проходил День латиноамерикан-
ской культуры. Праздник собрал более 
200 человек. Для гостей подготовили 
насыщенную программу: песни, тан-
цы, презентации, мастер-классы. Ор-
ганизатор – студенческий интернацио-
нальный клуб университета. 

В Университете Лобачевского учат-
ся около 150 студентов из 14 стран 
Латинской Америки: Аргентины, Бо-
ливии, Бразилии, Венесуэлы, Гвате-
малы, Гондураса, Колумбии, Мексики, 
Панамы, Парагвая, Перу, Эквадора, 
Чили, Сальвадора. Большинство из 
них выбрали обучение по направле-
ниям «Лечебное дело», «Экономика», 
«Международные отношения». 

На испанском языке (мы переведем 
на русский) участников и гостей при-
ветствовал ректор Университета Ло-
бачевского Олег Трофимов: «Я очень 
рад быть сегодня с вами на фестивале 
культуры. Мы рады, что вы выбрали 
образование в нашем вузе, и хотим, 
чтобы к нам приезжали и ваши дру-
зья, чтобы дружный коллектив лати-
ноамериканских студентов полнился 
и вливался в нашу интернациональ-
ную университетскую семью. Со сво-
ей стороны мы готовы создавать все 
условия, чтобы вы чувствовали себя 
комфортно». 

Студенты из Латинской Америки позна-
комили гостей праздника с культурными 
традициями, национальными обычая-
ми и жизненным укладом своих стран. 
Зажигательные танцы, яркие костюмы, 
энергичная музыка создали атмосферу 
настоящего латиноамериканского кар-
навала. Для пришедших на праздник ор-
ганизовали мастер-класс по испанскому 
языку, показали базовые движения саль-
сы, провели квиз (тест, викторина) на 
знание стран Латинской Америки. 

Одной из ведущих праздника стала 
Катерин Родригес, студентка 3-го курса 
направления «Лечебное дело» Институ-
та клинической медицины ННГУ. «Я с ра-
достью на этом празднике рассказывала 
о культуре и традициях стран Латинской 
Америки. У нас живут очень добрые, 
яркие, веселые люди. И я очень люблю 
Россию, мне нравится учиться в Универ-
ситете Лобачевского. Здесь я познако-
милась со многими своими друзьями из 
России и Латинской Америки», – сказала 
Катерин Родригес. 

Проект «Мы вам покажем!» реализу-
ется в рамках программы социальных 
инициатив иностранных студентов уни-
верситета I care – I can!, автор которой 
– начальник отдела поддержки иностран-
ных студентов Университета Лобачев-
ского Дмитрий Медведев. Главная цель 
программы – снять барьеры в общении 

между студентами из разных стран. 
Участники проекта «Мы вам покажем!» 
– представители шести национальных 
студенческих советов: алжирского, ин-
дийского, латиноамериканского, еги-
петского, сирийского, туркменского. В 
течение весеннего семестра они прово-
дят праздники с национальным колори-
том. Первым событием международного 
студенческого проекта «Мы вам пока-
жем!» стал День Индии, который про-
шел 1 февраля.

Пресс-служба ННГУ

21 февраля в Дзержинском филиале Ни-
жегородского государственного университета 
им. Н.И. Лобачевского состоялось торже-
ственное открытие Военно-патриотического 
музея «Война-Поиск-Память» после прове-
денной реновации.

Экспонаты, собранные бойцами Дзержин-
ского молодежного поискового отряда «Торна-
до», представляют бесценную коллекцию, по-
священную истории Великой Отечественной 
войны 1941–1945 гг. В экспозиции представ-
лены найденные в экспедициях уцелевшие 
предметы вооружения, снаряжение, личные 
вещи солдат и командиров, документы и 
фотографии, раскрывающие трагические 
страницы истории Советского Союза. От-
крытие обновленного музейного зала было 
приурочено ко Дню защитника Отечества и 
имело целью привлечь внимание молодежи к 
сохранению памяти о поколениях, воевавших 
за нашу Родину. 

Миссию музея коллектив Дзержинского 
филиала ННГУ им. Н.И. Лобачевского видит 
в формировании патриотических чувств и ак-
тивной гражданской позиции студентов и мо-
лодежи г. Дзержинска педагогическими сред-
ствами, погружающими в историю страны.

Впервые музей открыл свои двери 19 ноября 
2020 года по инициативе отряда «Торнадо», 
созданного в 2019 году на базе Дзержинско-
го филиала ННГУ им. Н.И. Лобачевского. С 
того времени формирование патриотического 
мировоззрения у студентов, вовлечение их в 
поисковую деятельность по увековечиванию 
памяти бойцов и командиров Красной армии, 
погибших и пропавших без вести в сражениях 
Великой Отечественной войны, стало основ-
ной идеологией молодежного объединения. В 
декабре 2023 года музейная экспозиция полу-
чила более просторное помещение, оснащен-
ное мультимедийными средствами, позволяю-
щими глубже, интереснее и по-современному 
изучать исторические страницы. 

На торжественном открытии, главными 
действующими лицами которого стали бойцы 

отряда «Торнадо», присутствовала замести-
тель главы администрации г. Дзержинска О.В. 
Палеева. Она отметила: «Небольшой музей 
воинской славы когда-то был практически в 
каждой школе и, тем более, – в каждом вузе. 
Очень хорошо, что традиция возрождается, и 
небольшим, камерным музеям вновь уделяется 
внимание. Эта экспозиция небольшого форма-
та – фактически образец современного музея, в 
котором рядом с реальными и осязаемыми экс-
понатами должны быть современные мульти-
медийные средства. Это привлекает молодежь 
и побуждает ее изучать славную историю своей 
страны». 

О том, как пополняется экспозиция музея, 
поделился директор Дзержинского филиала 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского А.С. Булыгин. 
Он рассказал, что перед экспедициями чле-
ны отряда «Торнадо» обязательно работают 
в архиве, чтобы разыскать места сражений, в 
которых участвовали дзержинцы. Очень важ-
ным является такая связь поколений, которая 
побуждает изучать историю и чтить память 
своих земляков. Символичным является то, что 

нынешнее помещение музея в годы Великой 
Отечественной войны было пунктом записи 
добровольцев на фронт. Поэтому музею вы-
делен именно этот зал. Экспозиция очень ин-
тересная. Она бережно собрана руками сту-
дентов филиала, его выпускников, которые не 
смогли после завершения обучения оставить 
деятельность по увековечиванию памяти без 
вести пропавших воинов. 

Сами ребята-поисковики отмечают, что 
сбор артефактов никогда не являлся основ-
ной задачей экспедиций. Наиболее важно 
найти останки бойцов и командиров, павших 
в боях за защиту нашей Родины, идентифи-
цировать их, постараться выйти на родствен-
ников и достойно захоронить. Такой подход не 
может оставить равнодушным никого, кому 
бойцы «Торнадо» увлеченно рассказывают о 
своих экспедициях, раскопках, удачных наход-
ках и в целом о проводимой работе. Поэтому 
именно они являются неизменными экскур-
соводами, готовыми без устали представлять 
музейную экспозицию. 

Проведенная реновация Военно-патриоти-
ческого музея Дзержинского филиала ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского позволила выйти на 
новый уровень организации его работы. Воз-
можными стали виртуальные экскурсии, что 
важно для использования современных фор-
матов патриотического воспитания детей и 
молодежи. Экспозиция получила большую 
доступность для маломобильных граждан. 
Благодаря удачно найденной концепции му-
зея, после его посещения невозможно забыть 
созданную уникальную атмосферу, возникает 
желание повторно и более вдумчиво к ней 
прикоснуться.

а.а. ДЮДЯКОВ, 
доцент кафедры 

гуманитарно-правовых дисциплин 
Дзержинского филиала 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского,
фото е. ВОРОбьеВа
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февраль выдался насыщенным

Второй месяц нового года для ребят из 
студенческих отрядов Университета Лоба-
чевского стал как никогда  ярким. Отметили 
юбилей студенческого отряда проводников 
(СОП) «Стрижи» – им исполнилось 10 лет. 
Приняли участие во всероссийской акции 
«Мой пример» руководителя молодежной 
общероссийской общественной организа-
ции «Российские Студенческие Отряды» 
(РСО) Парамонова Дмитрия Андреевича, 
в которой рассказали о своих наставниках 
и тех, кто является примером и жизненным 
ориентиром для каждого. Ребята из сту-
денческого отряда проводников «ИМпульс» 
совместно со студенческим отрядом прово-
дников «Компас» провели ежегодную акцию 
на Московском вокзале «Поздравь прово-
дника», посвященную Дню защитника 
Отечества. 

7 февраля для отрядов прошло по-
домашнему уютное мероприятие «Ман-
даринник». Ребята отдохнули в хорошей 
компании, посетили новую страну, где «Ман-
даринник» – день отсчета нового года. В 
честь этого праздника все обменялись ман-
даринами, которые считаются символом 
счастья!

8 февраля Мария Назарова (комиссар 
штаба студенческих отрядов (ШСО ННГУ)) 
и Ангелина Кузнецова (член отряда прово-
дников «ИМпульс») посетили школу №131 
в Нижнем Новгороде. Девушки встретились 
с учениками 6-го класса и познакомили их с 
различными направлениями работы студен-
ческих отрядов. Рассказали подробно о ра-
боте проводника и о том, как можно им стать. 

11 февраля стройотрядовцы из штаба 
Университета Лобачевского отправились 
в г. Дзержинск на ежегодный молодежный 
фестиваль «Почувствуй наше движение». 
В программе были различные развивающие 
площадки, встречи, разговоры по душам 
плюс хорошее настроение – все это объеди-
нил в себе фестиваль!

13 февраля ребята из студенческого 
сервисного отряда «Чили» устроили для 
отрядов мастер-класс в честь Дня Святого 
Валентина. Дружеская атмосфера, значки, 
расписанные самостоятельно, колечки из 
бисера, невероятные валентинки – это про-
исходило в МЦ «Высота» в тот день.

15 февраля прошло знаменательное для 
нас событие: была открыта выставка, посвя-
щенная истории развития штаба и студен-
ческих отрядов Университета Лобачевского. 
На открытии присутствовали проректор по 
молодежной политике и воспитательной 
работе Елена Анатольевна Чуманкина и 
начальник отдела патриотического воспита-
ния студентов Управления по молодежной 
политике Алена Игоревна Гришина. Цель 
выставки – рассказать всем, что студенче-
ские отряды – это место, где знакомишься с 
единомышленниками, исследуешь свои воз-
можности, получаешь профессиональный 

опыт. Выставка работала до 26 февраля.
16 февраля, в преддверии празднования 

юбилея Российских Студенческих Отрядов, 
наш штаб организовал акцию, посвященную 
этому событию. Ребята рассказывали студен-
там и сотрудникам университета о крупней-
шей молодежной организации нашей страны, 
делились своим опытом и знаниями.

16–17 февраля ребята из студенческих от-
рядов Нижегородской области (СОНО) успели 
посетить карьерный форум «Труд крут», кото-
рый проходил в Москве на ВДНХ. Участника-
ми форума стали и ребята из студенческих 
отрядов штаба Университета Лобачевского. 
В числе организаторов был Сархан Гришин 
(работник аппарата штаба ПФО) в роли тим-
лидера (умение заряжать людей необходи-
мым настроением), его функция – работа с 
участниками форума в павильоне «Космос». 
Это форум, где ведущие топ-менеджеры 
крупных компаний России и hr-специалисты 
рассказали о том, как подготовиться к со-
беседованию, составить карьерный план и 
грамотно написать резюме. Ребята посещали 
различные интерактивные площадки, выста-
вочные зоны, знакомились, заряжались энер-
гией, обменивались опытом.

Долгожданным событием февраля стал 
День Российских Студенческих Отрядов 
(РСО), который официально празднуется 17 
февраля. Событие приобрело особый мас-
штаб, ведь отмечался двойной юбилей – 65 
лет с начала движения РСО и 20 лет с нача-
ла отсчета их новой истории! Торжество для 
ребят из студенческих отрядов Нижегород-
ской области (СОНО) прошло в технопарке 
«Анкудиновка». На фестивале СОНОfest ре-
бята участвовали в насыщенной программе: 
круглый стол для  ветеранов студенческих 
отрядов Нижегородской области, лекторий, 
выставка партнеров и работодателей, «диа-
лог на равных», интерактивные площадки по 
направлениям, чтобы ближе познакомиться 
с отрядами, мастер-классы, маркет СОНО, 
церемония награждения и финал конкурса 
«Мистер и Мисс СОНО». Фестиваль прошел 
без сбоев благодаря грамотной организации 
при активном участии ребят из отрядов штаба 
Университета Лобачевского.

В начале торжественной программы с 
приветственным словом выступила министр 
молодежной политики Нижегородской об-
ласти Светлана Олеговна Ануфриева, затем 
прошло награждение. Благодарственное 
письмо за активное участие в подготовке и 
проведении Новогодней елки полномочного 
представителя Президента РФ в ПФО полу-
чили Екатерина Калетурина и Арина Рауш-
кина (студенческий педагогический отряд 
«Весна»). Благодарность от студенческих 
отрядов Нижегородской области за волонтер-
скую деятельность (штаб общественной под-
держки) получили Мария Назарова (комиссар 
ШСО ННГУ), Екатерина Калетурина и Арина 
Раушкина (СПО «Весна»). Знаком «Ударник 

трудового семестра III степени» награжден 
Влад Кабанов  (студенческий отряд прово-
дников – СОП «ИМпульс»). Почетным зна-
ком студенческих отрядов Нижегородской 
области (СОНО) награждены: Татьяна За-
харова (командир ШСО ННГУ), Владислав 
Левин (методист ШСО ННГУ), Ксения Вале-
рианова (ШСО ННГУ), Анастасия Кононен-
ко (СПО «Весна»), Екатерина Евстропова 
(студенческий строительный отряд – ССО 
«Пульсар»), Мария Кузнецова (студенче-
ский сервисный отряд «Чили»), Анастасия 
Вавилова (ССервО «Чили»), Валерия За-
кондырина (СПО «MIKC»), Валерия Клеще-
вич (СПО «MIKC»), Анастасия Петуненкова 
(СПО «MIKC»), Анастасия Михайлова (СПО 
«Вертикаль»), Анжелика Рочева (СПО «Вер-
тикаль»), Ксения Чеснокова (СПО «Верти-
каль»), Влад Кабанов (СОП «ИМпульс»), 
Владимир Снопков (СОП «Стрижи»). Благо-
дарностью Российских Студенческих Отря-
дов (РСО) награждена Алена Задубровская 
(СПО «Вертикаль»). Почетной грамотой 
Российских Студенческих Отрядов (РСО) 
награждена Мария Назарова (комиссар 
ШСО ННГУ). 

Поздравляем тех, кто отличился и полу-
чил заслуженные награды! 

4–17 февраля прошли очные этапы кон-
курса «Мистер и Мисс СОНО–2024», а его 
финал состоялся в День Российских Сту-
денческих Отрядов 17 февраля. И рады 
сообщить, что титул «Мисс СОНО–2024» 
взяла наша Алена Задубровская (СПО 
«Вертикаль»), с чем мы ее и поздравляем!

20 февраля в г. Саранске прошел очный 
этап окружного фестиваля-конкурса «Танцу-
ют Все. Многонациональный колорит»! Ре-
спублика Мордовия собрала самых танцу-
ющих и ярких членов студенческих отрядов 
Приволжского федерального округа, кото-
рые показали неповторимое шоу. От нашего 
штаба в этом мероприятии приняли участие: 
коллектив «Вертикаль» (СПО «Вертикаль») 
в номинации «средняя группа» – Ксения  
Чеснокова, Анастасия Майорова, Анастасия 
Бастракова, Марина Пичужкина, Алена За-
дубровская, Маргарита Козлова. В составе 
коллектива «DANCE СОНО» в номинации 
«средняя группа» участвовала Анна Дени-
сова (СПО «Весна»). Поздравляем коллек-
тив «DANCE СОНО», ведь ребята заняли 
первое место в своей номинации!

26 февраля у штаба студенческих от-
рядов Университета Лобачевского прошел 
день открытых дверей. Ребята из студенче-
ских отрядов рассказывали о направлениях 
своей деятельности. Была возможность за-
дать интересующие вопросы и поучаство-
вать в интерактивах. Самое важное, что 
некоторые вдохновились на вступление в 
отряды, что не может не радовать.

 м. ФетИСОВа

В начале марта отмечается День дет-
ского телевидения и радио. В Нижнем 
Новгороде есть несколько школ медиа 
для детей и подростков, где маленькие 
журналисты и режиссеры учатся азам про-
фессии. Среди их наставников – студенты 
Университета Лобачевского. Например, 
студентка Института филологии и жур-
налистики Дарья Хорошенкова – педагог 
«Детской Медиашколы». В школьные годы 
она училась в  Медиастудии «Один дома». 
Каково это, учить детей после своих на-
пряженных занятий в университете?

– В школьные годы обучалась в Ме-
диастудии «Один дома». Как туда попа-
ла и чему научилась?

– В какой-то момент поняла, что мне 
интересна журналистика. Так и пришла в 
«Один дома». Это был мой первый опыт 
в самостоятельном выборе, поучившись, 
поняла, что мне в этой области близко, а 
что – нет. Журналистика все-таки большая 
сфера. В Медиастудии училась 4 года: 
была ведущей, снимала репортажи, брала 
интервью. Это мне пригодилось, так как 
потом у меня было кино. Когда начала сни-
мать первое документальное кино, навыки 
интервью пригодились. Это вообще такие 
мультинавыки, которые везде полезны, по-
этому я очень рада, что училась в студии. 

– Почему выбрала филологию, а не 
журналистику? 

– Я поняла, что это не совсем моя об-
ласть. Мне нравится сам момент съемок, 
придумывания сюжетов, разработка тек-
ста, но не нравится именно журналистская 
работа. Поэтому я решила, что буду учить-
ся по профилю «филология» и в профес-
сиональную журналистику не пошла. 

– Как стала педагогом в «Детской Ме-
диашколе»? 

– Меня пригласили, пришла с рекомен-
дациями, уже был определенный багаж. 
Сразу дали детей 11–12 лет. Сначала их 

было четверо, потом пятеро, сейчас трое 
остались, самый стойкие. В школе есть 
две ветви обучения – «Журналистика» и 
«Кино». Я мастер группы «Режиссура и сце-
наристика» в направлении «Кино». 

– Помимо учебы и работы занимаешь-
ся танцами, пишешь стихи и прозу. Как 
удается совмещать?

– Я больше придумщик, сценарист, чем 
режиссер или продюсер. Сейчас хочу в этой 
сфере развиваться. Мне нравится, когда мы 
с детьми что-то придумываем, я 50% рабо-
ты точно выполняю. Они пишут, а я должна 
это отредактировать и объяснить им, поче-
му внесла правки. Должна склеить кусоч-
ки, что-то поменять и доработать. Всегда 
во мне это было – я что-то придумываю, и 
этому нужен творческий выход. Поэтому и 
кино, и стихи. Все было, что связано с сю-
жетом. 

– Чему еще учишь своих воспитанни-
ков? 

– Как я уже сказала, мой курс называется 
«Режиссура и сценаристика». Чтобы дойти 
до режиссуры, конечно сначала нужен сце-
нарий, все по порядку. Первый год, когда я 
преподавала, было больше теории. Я объ-
ясняла все на примерах фильмов. С точки 
зрения ведения, вспоминается что-то из ме-
диастудии «Один дома». Раз в три месяца 
у нас практика, когда мы занимаемся толь-
ко фильмом: берем какую-то тематику или 
жанр и от этого отталкиваемся. 

– Откуда берете идеи для съемок? 
– Недавно мы снимали клип. Обратилась 

к ребятам: «Давайте-ка снимем клип, по-
работаем с музыкой и ее визуализацией». 
Потом  попросила каждого рассказать, что 
им интересно, какой сюжет они хотят. Они 
фантазировали, сочиняя сценарий, а фи-
нальный его вариант, конечно, редактиро-
вала я. Получается, идеи их, а я больше 
модератор. 

– Как у вас проходит рабочий процесс? 

Строго руководишь своей группой или 
дети сами активно снимают?

– Операторов и монтажеров нам дает 
Медиашкола. Ребята выступают в каче-
стве сценаристов, раскадровщиков и акте-
ров. Сейчас они уже обученные, все-таки 
осваивают знания второй год. У нас фор-
мат работы такой, что я даю им неболь-
шой блок теории, и мы начинаем уходить 
в прикладной уровень. То есть мы или что-
то анализируем, или выполняем задание 
по материалу. Они базу знают: композиция 
задумки, жанры, из чего состоит фильм, 
планы, ракурсы, деталь в кино, символы и 
как с ними работать, раскадровка. 

Стараюсь быть с учениками на одной 
волне. Все-таки у нас небольшая разни-
ца в возрасте. Например, в «Один дома» 
у меня была преподавательница, кото-
рая просила называть ее на «ты», чтобы 
создавать комфортную атмосферу. Я по-
нимаю, что есть рамки, и держу их. Что 
касается творческих идей, то инициативу 
поощряю, потому что считаю: только через 
свое знание дети могут понять информа-
цию, которую я им даю. Например, иногда 
они пытаются глубоко уходить в социаль-
ную жизнь. Я им объясняю, что некоторые 
вещи нам снимать рано, не сможем, и 
нужно чувствовать грань. Стараюсь в фор-
мате шутки приводить их размышления в 
нужное русло. 

– Какие планы на будущее? 
– На этой неделе у нас будут съемки к 

фестивалю, потому что поступил запрос с 
конкретной задачей – сделать юмористи-
ческий контент (информационное напол-
нение содержания). Уже весной мы будем 
переснимать работу прошлого года, чтобы 
ребята посмотрели, как у них повысилось 
мастерство. Сравним до и после и попыта-
емся прыгнуть выше нашей прошлогодней 
головы. 

 Юлия ШУмКОВа,  
студенческая редакция 

медиацентра ННГУ

мультИнавыкИ
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В марте 2024 года доктору техниче-
ских наук, профессору, заслуженному 
деятелю науки РСФСР, лауреату пре-
мии Нижнего Новгорода Игорю Евге-
ньевичу Курову исполнилось бы 95 лет.

Игорь Евгеньевич родился 21 марта 
1929 года в Мурманске. Окончил Ле-
нинградский политехнический инсти-
тут, специализировался по кафедре 
физики металлов. Научные интересы 
И.Е. Курова лежали в сфере физики 
прочности и пластичности. 

Трудовую деятельность он начинал 
на Горьковском заводе «Красное Сор-
мово». Прошел путь от мастера до 
заместителя начальника централь-
ной заводской лаборатории. Задачей 
лаборатории была не только оценка 
качества выпускаемой продукции, но 
и исследование влияния условий экс-
плуатации на прочность и пластич-
ность конструкционных материалов. 
Для промышленного производства 
того времени это являлось чрезвы-
чайно важной задачей.

На базе лаборатории Игорем Евге-
ньевичем был организован научный 
семинар, в работе которого прини-
мали участие как сотрудники лабора-
тории, так и ученые, преподаватели 
вузов и НИИ (ЛФТИ им. А.Ф. Иоффе, 
ГГУ им. Н.И. Лобачевского, МФТИ 
и другие). В последующем многие 
участники семинара защитили канди-
датские диссертации. Работая на за-
воде, Игорь Евгеньевич защитил кан-
дидатскую диссертацию по проблеме 
долговечности и прочности металлов 
и сплавов.

В 1964 году И.Е. Куров был пригла-
шен на работу в Горьковский государ-
ственный университет (ГГУ) им. Н.И. 
Лобачевского, в котором проработал 
до середины 1980 года. В 1968 году 
Игорь Евгеньевич назначается на 
должность заведующего вновь откры-
той на физическом факультете кафе-
дры физики металлов. Научным на-
правлением кафедры стала физика 
прочности и пластичности конструк-
ционных материалов.

Игорь Евгеньевич много сделал для 
развития связей кафедры и в целом 
вуза с ведущими образовательны-
ми и научными учреждениями горо-
да и страны, такими, как ЛФТИ им. 
А.Ф. Иоффе, ГПИ, ЦНИИРТИ (Цен-
тральный научно-исследовательский 
радиотехнический институт им. ака-
демика А.И. Берга) и другими. Он ор-
ганизовал городской научный семи-
нар по физике прочности, в котором 
принимали участие представители 
вузов и предприятий нашего города. 
Студенты активно были вовлечены в 

научную работу кафедры. На кафедре 
физики металлов создаются лабора-
тории: металловедения, механических 
испытаний, рентгеноструктурного ана-
лиза, электронной микроскопии и дру-
гие, которые оснащаются современ-
ным оборудованием.

Большое внимание Игорь Евгенье-
вич Куров уделял кадровому обеспече-
нию кафедры: привлекались ведущие 
специалисты с учеными степенями, ак-
тивно велась подготовка молодых ка-
дров через аспирантуру и соискатель-
ство, в том числе и из других вузов. 
На кафедре была организована группа 
активных творческих инженеров-ис-
следователей, которая занималась 
выполнением хоздоговорных работ 
для НИИ и ряда предприятий оборон-
ной промышленности. В 1976 году И.Е. 
Куров назначается на должность про-
ректора по учебной работе ННГУ, в 
которой проработал до середины 1980 
года. 

В июне 1980 года Игорь Евгеньевич 
становится ректором Нижегородского 
(тогда Горьковского) педагогического 
института им. М. Горького. В период 
его деятельности вуз был награжден 
орденом Трудового Красного Знамени 
(1987 г.), а в 1993 году преобразован в 
Нижегородский государственный педа-
гогический университет им. М. Горько-
го (сейчас НГПУ им. К. Минина).

В сложные 90-е годы XX века в вузе 
удалось не только сохранить, но и 
приумножить научный и педагогиче-
ский потенциал. Были созданы новые 
научные школы, расширился спектр 
специальностей подготовки студентов 
и аспирантов, открыты новые диссер-
тационные советы. Педагогический 
университет стал одним из ведущих 
центров по ряду направлений выс-
шего педагогического образования в 
стране.

В течение многих лет И.Е. Куров 
вел педагогическую деятельность. Его 
лекции отличались глубиной содержа-
ния, ясностью, четкостью, доступно-
стью, связью с научными новинками и 
проблемами современного производ-
ства. Игорь Евгеньевич Куров являет-
ся автором более 230 научных трудов 
и изобретений, подготовил более 20 
кандидатов и докторов наук. За за-
слуги в развитии высшей школы Игорь 
Евгеньевич был награжден орденом 
Дружбы народов (1987 г.), медалью 
К.Д. Ушинского, был членом област-
ного Совета народных депутатов, воз-
главлял Совет ректоров вузов Нижнего 
Новгорода, был президентом Ассоци-
ации педагогических университетов 
России (1993–1995 гг.).

Талантливый ученый, требователь-
ный в первую очередь к себе, и спра-
ведливый педагог и руководитель, он 
был работоспособным и целеустрем-
ленным человеком, обладал выдаю-
щимися организаторскими способно-
стями.

Где бы и какую бы должность Игорь 
Евгеньевич ни занимал, он умел всег-
да создавать сплоченный коллектив 
активных, высокопрофессиональных 
людей, связанных единой целью, по-
нимающих и чувствующих друг друга, 
коллектив, в котором главенствовали 
творческие и доброжелательные от-
ношения и высокая ответственность 
за решаемое дело.

Прошло уже немало времени после 
ухода из жизни Игоря Евгеньевича 
Курова, но светлая память о заме-
чательном человеке, педагоге, уче-
ном и руководителе живет в памяти 
его учеников и коллег, сотрудников и 
всех, кто имел счастье работать и об-
щаться с ним.

а.И. СИДОРОВа,
Н.Н. ДемИХОВСКаЯ,

С.м. ШеВчеНКО,
Г.И. ШаХаЛОВа,

сотрудники кафедры 
«Физика металлов», 

ветераны университета

он был Из чИсла неповторИмых
3 марта отмечают День писателя, или 

профессиональный день литератора. Нам 
удалось взять интервью у Алексея Валерье-
вича Коровашко, профессора, заведующего 
кафедрой русской литературы Института 
филологии и журналистики (ИФиЖ) ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского и писателя. Алексей 
Валерьевич издал несколько книг: «Олег Ку-
ваев: повесть о нерегламентированном че-
ловеке», «По следам Дерсу Узала. Тропами 
Уссурийского края» и «Михаил Бахтин».  

– Первый вопрос: как Вы определяете, 
кто такой писатель? 

– Могу ответить кратко: это человек, ко-
торый пишет. Но, конечно, можно ответить 
намного подробнее. Писатель – это человек, 
тексты которого люди относят к литературе, 
но так бывает далеко не всегда. Иногда на-
стоящий писатель пишет тексты, которые 
люди отказываются считать принадлежа-
щими к литературе, но они к ним относятся. 
Время, как говорится, покажет.

– А Вы относите себя к писателям? 
– Я не могу отнести себя к писателям, по-

тому что мои тексты принадлежат к другому 
жанру, нежели к литературе фикшн. Для са-
мообозначения я бы использовал слово «ли-
тератор», оно более архаическое. 

– Задумывались ли Вы в студенческие 
годы о том, что хотите написать книги?

– Нет, я не думал о написании книг в те 
времена. Мне просто нравилось читать. 
Планировал писать статьи, но об издании 
книг не было и мысли.

– Расскажите, как Вы пришли к жанру 
биографической книги? 

– Реконструкция чьей-то жизни, особенно 
жизни тех людей, которые оставили значи-
мый след в истории, культуре и литературе, 
– это самое интересное занятие на свете.

– Как выбираете героев для своих книг? 
Дерсу Узала, Михаил Бахтин, Олег Куваев 
– насколько это важные для вас персоны?

– Эти персоны для меня очень важны, ина-
че я бы не стал ими интересоваться. Книга 
про Дерсу Узала была написана совершенно 
случайно. Когда я читал попавшуюся в руки 
повесть Арсеньева, мне очень захотелось 
распутать этот клубок, которым являет себя 
биография Дерсу. Биография Бахтина вы-
росла из интереса к ученому, который возник 
у меня еще в студенческие годы. А биография 
Куваева – тоже отчасти случайна. Конечно, у 
меня есть определенные планы, но чаще все-
го идеи книг возникают спонтанно. Ты ощуща-
ешь, что тебе хочется погрузиться в это, тебе 
хочется дойти до сути этого вопроса.

– А какой книгой Вы сами больше всего 
довольны?

– Больше всего я доволен книгой про Дер-
су Узала, так как именно она не подвергалась 
какому-то внешнему воздействию. Мне не 
пришлось идти на какие-то уступки вообра-
жаемой аудитории. Эта книга представляет 
собой результат моего труда, который не был 
деформирован посторонними вмешатель-
ствами, поэтому я люблю ее чуть больше, чем 
остальные. Но я никогда не рассуждаю, какая 
книга мне нравится больше. Надо думать о 
том, какие будут дальше!

– Какая из книг имела больший успех? И 
как думаете, почему?

– Биография Олега Куваева, которую я на-
писал совместно с Василием Олеговичем Ав-
ченко, имела больший успех, чем остальные 
работы. Книга даже попала в короткий список 
финала «Большая книга» в 2020 году. При ра-
боте с Василием над книгой я уже изначально 
не сомневался, что она будет востребована. 
У Куваева огромная армия поклонников, ко-
торая существовала вне диктата социальных 
сетей и СМИ. Олега Куваева любили и никог-
да не переставали любить. 

 – Что самое сложное в подготовке био-
графической книги?

– Выделю несколько сложностей. Сначала 
надо избавиться от излишнего доверия к тем 
людям, которые являются источником инфор-
мации и считаются непререкаемыми автори-
тетами – это первая сложность. Вторая чисто 
практического характера – это утомительное 
общение с архивами, музеями, библиотека-
ми, которые делают все, чтобы затруднить 
доступ к тем сокровищам, которыми они рас-
полагают. 

– Как в целом складывается работа над 
книгой?

– Моя работа делится на два этапа. Са-
мый длительный, который может занимать 
несколько лет, – сбор материалов и обдумы-
вание замысла. Создание текстов занимает 
относительно немного времени (несколько 
месяцев). Сбор материалов занимает не 
меньше года для того, чтобы написать не-
большую серьезную книгу. К некоторым те-

мам, которые воплотились в книге, я мог 
возвращаться только спустя время. 

Больше всего времени у меня ушло на 
подготовку биографии Михаила Бахтина. Я 
работаю по старинке: собираю материал, 
обдумываю и излагаю свои мысли и на-
блюдения. С глубокой печалью осознаю: 
люди полагают, что достаточно посидеть в 
Интернете несколько дней, чтобы получен-
ную информацию скооперировать в то, что 
они считают книгой. Вот это – изменения в 
худшую сторону. В худшую сторону книго-
издание меняется еще и потому, что сейчас 
предпочитают экономить даже на корректу-
ре. Поэтому современная книга – продукт и 
скороспелый, и скоропортящийся одновре-
менно. 

– Как взаимодействуете с издателями? 
– Свои книги я пишу из личных интересов, 

не по заказу. Только потом могу предлагать 
их издателям. Это достаточно интересное 
дело – работа с издателем и издательством.

– Когда выйдет Ваша новая книга?
– Есть тексты, которые я не опубликовы-

вал, но начинал многое. Работа над книгой 
предполагает затраты большого количества 
времени. Если работать над книгой, нужно 
всегда отодвинуть какие-то дела в сторону. 
Новые мои книги можно будет увидеть уже 
в этом году, возможно даже весной, на что я 
очень надеюсь. 

– Как стать писателем?
– Любая книга потенциально всегда кому-

то интересна. Даже если ты лишен при-
родного дарования, если книга обладает 
какими-то изъянами, она все равно интерес-
на для определенной группы людей. Поэто-
му если у человека есть желание писать, я 
советую ему с этой идеей не расставаться. 
Не стоит обращать внимание на критику, но 
надо помнить, что отрицательные характе-
ристики даже важнее и ценнее, чем похвала.

  Кристина ВОЛКОВа, 
студенческая редакция 

медиацентра ННГУ

крИтИка для пИсателя ценнее похвалы
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студенты завоевалИ 15 медалей на областной «унИверсИаде-2024»

XXI студенческие соревнований сре-
ди вузов Нижнего Новгорода и Нижего-
родской области «Универсиада–2024» 
стартовала в начале марта. Сборная 
Университета Лобачевского на сорев-
нованиях по бадминтону завоевала 15 
медалей из 32 возможных – 7 золотых, 
6 серебряных и 2 бронзовые. Таким об-
разом, наша команда заняла 1-е место в 
общекомандном зачете.  

В мужском одиночном разряде пер-
вое место занял магистрант факульте-
та ФКС, мастер спорта Виктор Коханов. 
Второе место – у студента радиофизи-
ческого факультета Клима Клопова. В 
мужском парном разряде весь пьеде-
стал почета заняли наши студенты. На 
первом месте – студенты факультета 
ФКС, мастера спорта Александр Гурья-
нов и Никита Федотовских. На втором 
месте – студент юрфака Андрей Симкин 
и студент радиофака Клим Клопов. На 
третьем месте первокурсники Сергей 
Эзеков, радиофак, и Вячеслав Долов из 
Института информационных техноло-
гий, математики и механики. В женском 
одиночном разряде второе место заво-
евала магистрантка ИФиЖ Ольга Куль-
кова. Победителями в женском парном 
разряде стали Ольга Кулькова и перво-

курсница факультета ФКС Екатерина Ла-
дыгина. 

В смешанном парном разряде первое 
место заняли студентка Института эконо-
мики и предпринимательства Анастасия 
Говырина и Никита Федотовских, ФКС. 
Второе место заняли Александр Гурьянов 
и Екатерина Ладыгина.   

Старший тренер сборной команды по 

бадминтону, заведующий кафедрой игро-
вых видов спорта факультета ФКС Уни-
верситета Лобачевского Александр Гут-
ко отметил, что несмотря на отсутствие 
двух ведущих игроков команды – студен-
тов факультета ФКС Марии Голубевой и 
Михаила Чайкина, находящихся на тре-
нировочных сборах в КНР, – команда по-
казала отличный результат.

победа на первенстве россИИ по самбо
Первенство России U-20 по самбо со-

стоялось в Казани. В соревнованиях при-
няли участие более 600 спортсменов из 
65 субъектов страны. От Университета 
Лобачевского в них выступил студент 2-го 
курса Института клинической медицины 
Даниил Жалилов (на фото второй слева). 

Он занял первое место в весовой ка-
тегории 88 кг. Благодаря этой победе, 
Даниила взяли на Первенство мира 2024 
года, которое пройдет в Ларнаке на Ки-
пре. Поздравляем Даниила с отличным 
результатом и желаем победы на миро-
вом первенстве!

серебряный прИзер по рукопашному бою
28 и 29 февраля на факультете физи-

ческой культуры и спорта ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского прошли Всероссийские со-
ревнования среди мужчин по рукопашно-
му бою памяти Героя России И.В. Гурова.

Турнир проходит в университете в чет-
вертый раз, он служит отбором на Чемпи-
онат России. Второй год подряд призером 
турнира становится студент факультета 
физической культуры и спорта Валерий 
Талахан (на фото), он занял второе место 
в весовой категории 88 кг. 

Поздравляем спортсмена с получением 
награды и желаем в следующем году встать 
на высшую ступень пьедестала.

Подготовил а. ГУтКО

заслуженные профессора

Продолжаем представлять Заслужен-
ных профессоров Нижегородского государ-
ственного университета им. Н.И. Лобачев-
ского (начало в апрельском номере 2023 г.)

Слугин Сергей Николаевич
Родился 4 мая 1930 г. Доктор физико-

математических наук (1968), профессор 
(1972), член-корреспондент Российской 
академии естественных наук (РАЕН) 
(2000). Первый заведующий кафедрой 
численного и функционального анализа 
факультета ВМК ГГУ/ННГУ (1963–2004), 
декан факультета ВМК ГГУ (1966–1976). 

Заслуженный работник высшей школы 
РФ (2002). Организатор нижегородской 
научной школы по исследованию и по-
строению приближенных методов реше-
ния уравнений и поиска оптимального 
управления непрерывными системами. 

Стронгин Роман Григорьевич
Родился 21 июля 1939 г. Доктор фи-

зико-математических наук (1978), 

профессор (1979). Зав. кафедрой ма-
тематического обеспечения и супер-
компьютерных технологий ННГУ (с 
момента созданий кафедры в 1973 г.). 
Декан факультета вычислительной ма-
тематики и кибернетики (1981–1989). 
Проректор по учебной работе (1989-
1991). Первый проректор (1991–2003). 
Ректор университета (2003–2008). Пре-
зидент ННГУ с 2008 г.

Председатель Совета ректоров ву-
зов Приволжского федерального округа 
(с 2005 г.) и Нижегородской области (с 
2004 г.). Вице-президент Российского 
Союза Ректоров (с 2006 г.). Председа-
тель Общественной палаты Нижегород-
ской области (с 2006 г.)

Член редколлегии «Journal of Global 
Optimization» (1990–1998) и редкол-
легии международного научно-теоре-
тического журнала «Известия высших 
учебных заведений. Математика» (с 
1998 г.). Автор более 450 научных и 
учебно-методических работ, включая 6 
монографий (2 опубликованы издатель-
ством «Springer») и 2 учебника.

Как приглашенный профессор читал 
лекции в университетах Дании (1971, 
1997), Италии (1989, 1991–1993, 1998) 
и США (1992), а также в Международ-
ном институте прикладного системно-
го анализа (Австрия, 1990) и в Наци-
ональном институте математики им. 
Франческо Севери (Италия, 2003).

Награды: орден «Знак Почета» 
(1986), орден Дружбы (2015), заслу-
женный деятель науки РФ (1993), лау-
реат премии Президента России в об-
ласти образования (2000), Почетный 
работник высшего образования России 
(1997), заслуженный профессор ННГУ 
(1999), почетный доктор Лондонского 
столичного университета (2004), почет-
ный гражданин г. Нижнего Новгорода 
(2006), почетный гражданин Нижего-
родской области (2019).

Трифонов Юрий Васильевич
Родился 28 июня 1947 г. Доктор эконо-

мических наук (1994), профессор (1995), 
заведующий кафедрой экономической 
информатики экономического факульте-
та ГГУ/ННГУ (1986–2014), заведующий 
кафедрой информационных технологий и 
инструментальных методов в экономике 
Института экономики и предприниматель-
ства (ИЭП) ННГУ (с 2014); декан экономи-
ческого факультета ННГУ(1994–2014).

Почетный работник высшего образова-
ния РФ (1998). Заслуженный работник выс-
шей школы РФ (2003).

Опубликовал более 200 печатных работ, 
в том числе 8 монографий и 5 учебных по-
собий в области стратегического управле-

ния, интеллектуальных систем в сфере 
экономики и управления. Под его руко-
водством защитились 28 кандидатов и 5 
докторов экономических наук.

Степанов Николай Сергеевич. 
Родился 30 апреля 1936 г. Доктор 

физико-математических наук (1990), 
профессор (1992), заведующий кафе-
дрой общей физики ГГУ/ННГУ (1966–
2004), член Головного совета по ра-
диофизике при Комитете по высшей 
школе.

Заслуженный деятель науки РФ 
(1987), лауреат премии г. Нижнего 
Новгорода за работы в области выс-
шей школы (1994). Область научных 
интересов – теория волновых процес-
сов в нестационарных и неоднород-
ных средах, оптические методы диа-
гностики и обработки информации. 
Автор 4 изобретений. 

ДОСКА ПОЧЕТА
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награды в соревнованИях по плаванИю

аспИрант радИофака завоевал бронзу на первенстве россИИ по шашкам

студенты сталИ прИзерамИ чемпИоната по легкой атлетИке

На базе Московского государствен-
ного технического университета име-
ни Н.Э. Баумана (МГТУ им. Баумана) 
15 марта стартовали Всероссийские 
соревнования среди студентов по 
плаванию «Кубок Студенческой лиги 
плавания». В турнире приняли уча-
стие более 350 спортсменов, пред-
ставляющих 41 вуз из 20 регионов 
страны, среди них – команда студен-
тов нашего университета. 

По итогам заплывов Мария Васи-
льева (ФКС) завоевала две награды: 
золотую медаль на дистанции 200 м 
комплексным плаванием и серебря-
ную медаль на дистанции 100 м бат-
терфляем. 

В эстафете 4х100 команда в со-
ставе: Мария Васильева, Андрей Ку-
ницын (ИЭП), Данил Жирнов (ФКС), 
Надежда Нефедова (ФКС) останови-
лась в шаге от пьедестала, заняв 4-е 
место.

Всего в течение трех соревнова-
тельных дней на «Кубке Студенче-
ской лиги плавания» были разыграны 
24 комплекта наград: семь – в первых 
день, девять – во второй и восемь – в 
заключительный.

Первенство России по русским шаш-
кам в старших возрастных категориях – 
до 17, 20 и 27 лет – завершилось в Ярос-
лавской области. 

Спортсмены соревновались в 3-х про-
граммах, различающихся временем, от-
веденным на обдумывание ходов: мол-
ниеносной, быстрой и классической. 
Аспирант радиофизического факультета, 
гроссмейстер России Виталий Еголин 
завоевал бронзовую медаль самой пре-
стижной классической программы среди 
юниоров до 27 лет.

В Ярославле прошел зимний чемпио-
нат Российского студенческого спортив-
ного союза по легкой атлетике. Участни-
ками стали более 400 спортсменов из 50 
вузов России. 

Команда Университета Лобачевского за-
воевала комплект медалей: Арина Мала-
хова (ФКС) – 1-е место в тройном прыжке 
и 2-е место в прыжке в длину; Карина Де-
мина (ИББМ) – 3-е место в беге на 60 м и 
3-е место в толкании ядра; Павел Егоров 
(ФКС) стал чемпионом в беге на 2000 м с 

препятствиями; Матвей Чирков (ФКС) за-
нял 2-е место в беге на 3000 м. 

Женская команда в составе: Карина 
Демина, Полина Максимова, Викто-
рия Давыдкина, Арина Малахова – за-
няла третье место в эстафетном беге 
4х200 м. 

В общекомандном зачете команда 
ННГУ заняла 4-е место.

Пресс-служба ННГУ


